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Пиши — не пропало
Будут ли давать бесплатное жильё при его потере в ЧС

Наталья Башлыкова

П раво на жильё за счёт государства 
взамен утраченного во время ЧС мо-

гут оформить законодательно. Как вы-
яснили «Известия», такой законопроект 
будет внесён в Госдуму 8 июля депута-
тами фракции ЛДПР. Согласно докумен-
ту, пострадавшие граждане смогут по-
лучить за счёт федерального бюджета 
специальный сертификат на покупку 
недвижимости. Эксперты и депутаты 
из других фракций проблему признают, 
при этом считают, что в условиях сокра-
щения льготной ипотеки правительство 
не пойдёт на выделение существенных 
средств на эти цели.

Россиянам, лишившимся жилья 
из-за чрезвычайных ситуаций, предо-
ставят его за счёт государства. Они смо-
гут получить специальный бесплатный 

сертификат, на средства которого при-
обретут недвижимость. Такой законо-
проект подготовила к внесению в Госду-
му фракция ЛДПР во главе с Леонидом 
Слуцким («Известия» ознакомились 
с документом).

По действующим сейчас нормам рос-
сияне имеют право на возмещение ущер-
ба, причинённого их здоровью и имуще-
ству вследствие ЧС. В законе «О защите 
населения и территории от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенно-
го характера» определено, что порядок, 
условия и размеры таких компенсаций 
устанавливаются законодательством.

При этом, как поясняют авторы ини-
циативы, до 2023 года в России действо-
вало постановление правительства, ко-
торое регламентировало выпуск для 
лишившихся жилья из-за ЧС 
специальных сертификатов. 

Шантажные работы 
Братья-борцы из «новых русских» оказались в СИЗО за вымогательство

Иван Петров

С тарший тренер женской сборной 
России по вольной борьбе Алишери 

Исматзода задержан за содействие тер-
роризму и его финансирование. По вер-
сии следствия, один из его родственни-
ков объявлен в розыск в Таджикистане 
и воюет в рядах террористов в Сирии. 
«Известия» выяснили, что брат Исмат-
зоды, тоже тренер-вольник Мухамадй 
Исматов, также находится под стражей 
по делу о вымогательстве. Оба спорт-
смена получили российское граждан-

ство несколько лет назад. Подробности 
сообщил «Известиям» источник, знако-
мый с ходом расследования.

Разоблачение экстремистской 
ячейки началось с уголовного дела 
о шантаже подростка со стороны свер-
стников. Неприятности у Дениса (имя 
изменено) начались весной 2022 года 
после знакомства на Патриарших пру-
дах в Москве с компанией, где широ-
ко обсуждался Telegram-канал, в ко-
тором систематически выкладывали 
компрометирующие видео с участи-
ем подростков из обеспеченных се-

мей. В тусовке были известны имена 
двух юношей, которых считали адми-
нистраторами ресурса, — они требова-
ли деньги с тинейджеров за нераспро-
странение компромата. Причём сами 
вымогатели также были из этого кру-
га и многих своих жертв знали лично. 
Компромат представлял собой фото 
или видео интимного характера, за-
фиксированные факты употребления 
алкоголя, наркотиков и т.п. В общий 
доступ выкладывали и персональные 
данные, включая место уче-
бы и сведения о родителях. 
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Пришла по РА
Центробанк запускает единую базу данных 
рейтингов компаний

Евгений Грачев

Российским инвесторам, число кото-
рых в июне превысило 32 миллио-

на, станет проще принимать решение 
о покупке активов. Это произойдёт 
благодаря тому, что 8 июля ЦБ запу-
скает единую базу данных с рейтин-
гами компаний. Об этом «Известиям» 
сообщили в Банке России. Сейчас ин-
весторам приходится самостоятель-
но искать эту информацию на сайтах 
четырёх российских агентств. Бла-
годаря рейтинговому репозиторию 
процесс ускорится. Это особенно 
актуально в ситуации, когда компа-
нии вправе скрывать часть своей от-
чётности для защиты от санкций. Од-
нако РА имеют доступ к большому 
объёму информации, аккумулируют 
её и отражают в рейтингах, тем самым 
помогая инвесторам. Как будет рабо-
тать новая платформа — в материале 
«Известий».

Нормативное регулирование для 
запуска рейтингового репозитария 
(места, где хранятся данные) принято, 
а сама платформа готова. Она начнёт 
работать 8 июля. Об этом «Известиям» 
рассказал директор департамента ин-
фраструктуры финансового рынка 
Банка России Кирилл Пронин на Фин-
конгрессе регулятора.

Репозиторий будет аккумули-
ровать рейтинги юрлиц и облига-
ций от всех четырёх российских 

рейтинговых агентств (РА). Это Ана-
литическое кредитное рейтинговое 
агентство (АКРА), «Эксперт РА», Нацио-
нальное рейтинговое агентство (НРА) 
и «Нацио нальные кредитные рейтин-
ги» (НКР). «Известия» направили за-
просы в указанные организации.

Информация в репозитарии будет 
содержать названия агентств, ука-
зание рейтингов и ссылки на пресс-
релизы об их присвоении — чтобы 
человек мог ознакомиться с обосно-
ванием решений РА, пояснила «Изве-
стиям» замдиректора департамента 
инфраструктуры финансового рын-
ка ЦБ Кристина Алёшина. На плат-
форме можно будет ввести в поис-
ковую строку название компании 
и узнать её рейтинг в каж-
дом из агентств. 

03 Левая победа
Почему правые во Франции  
проиграли выборы
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В ЧАСТНОСТИ, ДЛЯ ВКЛЮ
ЧЕНИЯ БОНДОВ В КОТИ
РОВАЛЬНЫЕ СПИСКИ 
МОСБИРЖИ

Ан
на

 С
ел

ин
а 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Анастасия Костина

В иктор Орбан вслед за Киевом и Мо-
сквой посетит Пекин — его необъяв-

ленный визит в Китай может начаться 
уже 8 июля, сообщили венгерские СМИ 
со ссылкой на источники. Ранее, 7 июля, 
министр иностранных дел страны Петер 
Сийярто посоветовал европейским поли-
тикам «пристегнуть ремни» и вниматель-
но следить за «миротворческой миссией» 
Орбана. Подобные слова стали реакци-
ей на осуждение, которому подвергся 
премьер-министр Венгрии после своей 
встречи в Москве с Владимиром Пути-
ным. Западные политики среди прочего 
усомнились в роли Венгрии как предсе-
дателя ЕС. Эксперты уверены, что Буда-
пешт может сыграть конструктивную 
роль в разрешении конфликта на Укра-
ине, несмотря на то, что такая политика 
осложняет его отношения с Брюсселем. 
Насколько дипломатические усилия вен-
герского премьера приближают разре-
шение кризиса — в материале «Известий».

Прошедшая неделя ознаменовалась 
громким и неожиданным событием — 
5 июля премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан совершил необъявленный 
визит в Москву. Он произошёл всего че-
рез несколько дней после приезда поли-
тика в Киев. Событие стало резонанс-
ным, так как лидеры стран ЕС и НАТО 
избегают диалога с российской сторо-
ной, а последним из западных полити-
ков Москву посещал канцлер Австрии 
Карл Нехаммер — в апреле 2022 года.

В российскую столицу венгер-
ский премьер приехал ради перегово-
ров с Владимиром Путиным. Разговор 
двух лидеров при участии делегаций, 
в которые входили главы МИДов обе-
их стран, продолжался поч-
ти три часа. Ан
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Тегерану радоваться
Пойдёт ли Иран на уступки Западу, чтобы выйти из международной изоляции

«Мысли вернуться в Совет Европы нет, 
это невозможно»
Глава департамента МИД РФ Григорий Лукьянцев — о нарушениях 
в организации и партнёрах России в сфере защиты прав человека

Елизавета Борисенко

Россия после выхода из Совета Евро-
пы и из-под юрисдикции Европейско-

го суда по правам человека (ЕСПЧ) всё 
равно остаётся активным участником 
на международной арене в этой сфе-
ре, сообщил «Известиям» директор де-
партамента по гуманитарному сотруд-
ничеству и правам человека МИД РФ 
Григорий Лукьянцев. На презентации 
первого совместного доклада России 
и Белоруссии о положении в области 
прав человека присутствовали около 
70 представителей разных государств, 
это свидетельствует о том, что союзни-
ков у России гораздо больше, чем хотят 
западные страны. О работе в составе Со-
вета ООН по правам человека и возмож-
ностях снятия моратория на смертную 
казнь — в интервью Григория Лукьянце-
ва «Известиям».

Недавно ЕСПЧ вынес постановление 
по существу жалобы «Украина против 
России (Крым)», в котором констати-
ровал якобы нарушение Россией ряда 
статей Европейской конвенции по пра-
вам человека. Жалоба была подана ещё 
в 2014 году, позже объединена с обра-
щением 2018 года. Почему вдруг сейчас 
было принято это решение?

Для нас такое решение не стало не-
ожиданностью, поскольку Совет Евро-
пы и Европейский суд по правам чело-
века ещё до того, как Россия покинула 
эту организацию в марте 2022 года, ста-
ли проводниками решений, которые на-
правлены во многом против нас. Начало 
специальной военной операции и выход 
из состава Совета Европы только акти-
визировали этот процесс. Сейчас Евро-
пейский суд превратился в рупор анти-
российской пропаганды.

Решения против нашей страны 
штампуются один за другим, в том 
числе в связи с тем, что Россия не нахо-
дится под юрисдикцией Европейского 
суда по правам человека. Им необходи-
мо продолжать пытаться демонизиро-
вать РФ и всё, что с нами связано. Сей-
час избрана тактика принятия решений 
по межгосударственным искам, кото-
рые были выдвинуты в своё время про-
тив Российской Федерации. Для нас это 
решение юридически ничтожно.

У нас было принято несколько феде-
ральных законов, которые чётко обо-
значили рубеж: любые решения, вы-
несенные против РФ Европейским 
судом по правам человека после 15 мар-
та 2022-го, необязательны для испол-
нения. Мы эти решения не признаём 
и не исполняем.

Поскольку ЕСПЧ — это региональ-
ный международный судебный орган, 
он должен ориентироваться на решения 
и правовые позиции, которые формули-
рует Международный суд ООН. 31 янва-
ря этого года он вынес окончательное 

решение по иску Украины против Рос-
сийской Федерации, который касается 
событий в ДНР, ЛНР, по Международной 
конвенции о борьбе с финансировани-
ем терроризма и Конвенции о ликвида-
ции всех форм расовой дискриминации. 
Украина там выдвигала те же обвине-
ния против России, что и в Европейском 
суде по правам человека: якобы о нали-
чии расовой этнической дискримина-
ции в Крыму против крымских татар, 
этнических украинцев.

Несмотря на то что Международ-
ный суд ООН очень чётко заявил, что 
практически все претензии Украины 
безосновательны и неправдоподоб-
ны, ЕСПЧ сделал вид, что этого реше-
ния не существует, и решил переписать 
историю. Задача тут не правовая, а по-
литическая, и, если бы Европейский 
суд хотел соблюсти видимость объ-
ективности, они бы посмотрели и по-
читали то, что вынес Международный 
суд ООН в своём постановлении от 31 
января этого года.

Если бы России предложили вернуться 
в Совет Европы и, следовательно, под 
юрисдикцию ЕСПЧ, есть ли вероятность, 
что такое предложение было бы воспри-
нято положительно?

Это совсем гипотетическая ситуа-
ция, потому что она невозможна с юри-
дической точки зрения. Невозможно 
находиться под юрисдикцией Европей-
ского суда по правам человека, если 
вы не являетесь участником Европей-
ской конвенции по правам человека.

Обстоятельства, связанные с на-
шим выходом из состава Совета Евро-
пы, сопровождались многочисленными, 
в том числе процедурными нарушени-
ями с их стороны.

Как точно в своё время заметил ныне 
покойный директор департамента об-
щеевропейского сотрудничества [Ни-
колай Кобринец] в своём интервью, 
мы Совету Европы говорим не «до сви-
дания», мы говорим «прощай». И это 
чётко и недвусмысленно характеризу-
ет наше отношение к этой организации 
и к тому, что в ней сейчас происходит. 
Мысли вернуться туда просто не возни-
кает, потому что это невозможно.

Как бы вы оценили работу Совета ООН 
по правам человека? И какие темы на се-
годня у него в приоритете?

Когда создавался Совет ООН по пра-
вам человека, на него возлагались очень 
большие надежды, потому что он при-
ходил на смену комиссии ООН по пра-
вам человека. Сейчас мы видим, что 
совет не просто сохранил все те же не-
гативные моменты, которые были ха-
рактерны для деятельности предше-
ствующей комиссии, но многократно 
нарастил и развил их. Сейчас этот ор-
ган находится под контролем западных 
государств, которые стремятся продви-
гать через него свою повестку.

Одно из немногих позитивных до-
стижений в истории работы Совета 
ООН по правам человека — это то, что 
соблюдается принцип универсально-
сти. То есть под мониторингом этой 
процедуры оказываются все без ис-
ключения государства — члены ООН. 
Государства, в отношении которых 
вносятся соответствующие рекомен-
дации, могут либо их принять, либо от-
вергнуть, либо принять частично. Так 
же происходит и в случае с Российской 
Федерацией, Китаем, США, Францией, 
Великобританией. То есть тут все в со-
вершенно равном положении.

Самое наглядное, наверное, под-
тверждение того, что совет не способен 
рассматривать наиболее острые про-
блемы, — это то, что происходит в сек-
торе Газа: он так и не смог высказать-
ся и дать свою оценку происходящему 
на оккупированных палестинских тер-
риториях.

РФ всегда была активным игроком 
на международной арене, в том числе 
в сфере защиты и поощрения прав че-
ловека. Как с учётом новых геополи-
тических реалий происходит взаимо-
действие России с другими странами? 
С какими партнёрами установлено бо-
лее тесное взаимодействие и каковы 
наиболее актуальные вопросы такого 
сотрудничества?

Правозащитная тематика обсужда-
ется в том числе и в рамках Генеральной 
Ассамблеи ООН. В связи с этим систе-
ма наших приоритетов в правозащит-
ной сфере достаточно постоянна. В от-
личие от стран Запада, мы верим, что 
прогресс с точки зрения развития вза-
имодействия в сфере прав человека 
возможен только тогда, когда есть вза-
имоуважительный, равноправный и не-
политизированный диалог.

В прогрессе диалога
Как Орбан пытается остановить украинский кризис

Новости

Иван Дубровин

Победа Масуда Пезешкиана на прези-
дентских выборах в Иране не озна-

чает резкой коррекции внешнеполити-
ческого курса, но отношения с Россией 
могут быть подвергнуты некоторому 
аудиту, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Очевидно, что но-
вый лидер исламской республики бу-
дет пытаться налаживать отношения 
с Западом, но это может потребовать 
некоторого дистанцирования от Мо-
сквы и Пекина, предполагают поли-
тологи. О том, пойдёт ли духовное ру-
ководство Ирана на подобные шаги 
и почему не стоит недооценивать фи-
гуру президента в этой стране, — в ма-
териале «Известий».

По итогам прошедшего в Иране вто-
рого тура внеочередных выборов де-
вятым президентом страны избран 
представитель лагеря реформаторов 
Масуд Пезешкиан. За него проголосо-
вали более 16,3 млн избирателей, его 
оппонент-консерватор Саид Джалили 
получил около 13,6 млн голосов. Общая 
явка составила 49,8%, сообщил 6 июля 
избирательный штаб Исламской Ре-
спублики Иран.

Новый президент уже пообещал 
протянуть всем «руку дружбы» и при-
влечь «каждого для развития страны». 

«Конкуренты — мои братья», — доба-
вил он. Верховный лидер Ирана ая-
толла Хаменеи призвал его следовать 
«по пути мученика [президента Эбра-
хима] Раиси» и «наилучшим образом 
использовать богатые возможности 
страны, особенно человеческие ре-
сурсы, для благополучия народа и про-
гресса» Ирана.

Президент России Владимир Путин 
одним из первых из мировых лидеров 
поздравил Масуда Пезешкиана. Глава 
РФ выразил надежду, что деятельность 

нового главы государства будет «спо-
собствовать дальнейшему наращива-
нию конструктивного двустороннего 
сотрудничества по всем направлени-
ям на благо» дружественных народов 
двух стран и «в интересах упрощения 
региональной безопасности и стабиль-
ности».

При этом Путин отметил друже-
ственный и добрососедский харак-
тер российско-иранских отношений, 
указав на эффективную координацию 
усилий Москвы и Тегерана в решении 

Новый центр силы

Екатерина Заклязьминская

Востоковед

П рошедший саммит ШОС отчётливо 
продемонстрировал отсутствие изо-

ляции России на международной арене. 
Да, западные страны не хотят приезжать 
в РФ (хотя венгерский премьер в пятни-
цу всё же решился на такой шаг), но боль-
шинство остальных государств не просто 
заинтересовано в диалоге с нами, но и хо-
чет развивать сотрудничество.

При этом именно переговоры, кото-
рые Владимир Путин провёл 3–4 июля 
в Астане, подтверждают это. И здесь 
речь идёт не только о Белоруссии 
(с Александром Лукашенко он в ито-
ге провёл беседу «на ногах»), но и о Тур-
ции, входящей в НАТО, или Катаре, ак-
тивно сотрудничающем с западными 
странами.

Разумеется, наибольшее внимание 
было приковано к беседе президента 
России с председателем КНР Си Цзинь-
пином, учитывая сложную обстанов-
ку на международной арене. Стороны 
обсудили широкий спектр вопро-
сов — от ситуации на Украине до энер-
гетического сотрудничества. Лидеры 
дали поручение ускорить согласо-
вание условий поставок российско-
го природного газа в Китай в рамках 
перспективного проекта газопровода 

«Сила Сибири-2». Владимир Путин и Си 
Цзиньпин обсудили взаимодействие 
на других международных площадках 
(ООН, БРИКС, ШОС), а также грядущую 
встречу на саммите БРИКС, которая 
пройдёт в октябре 2024 года в Казани.

Не менее важен был и диалог с Ка-
захстаном, одним из основных пар-
тнёров РФ на постсоветском про-
странстве. Стороны даже в условиях 
санкционного давления продолжают 
наращивать объёмы торгово-экономи-
ческого сотрудничества (двусторон-
ний товарооборот за прошлый год со-
ставил $28 млрд). На встрече президент 
Казахстана пригласил российского ли-
дера совершить государственный ви-
зит в ноябре этого года и совместить 
его с участием в саммите ОДКБ, на ко-
тором председательство также при-
надлежит Казахстану. Приглашение 
было принято российской стороной.

Основным же итогом встречи стали 
решения, принятые на саммите ШОС. 
Безусловно, расширение структуры 
за счёт Белоруссии можно считать по-
ложительным моментом. Но скорее 
стоит обратить внимание на подписа-
ние Астанинской декларации, в кото-
рой делается упор на строительство 
нового справедливого мирового по-
рядка, учитывающего мнение «миро-
вого большинства».

Страны ШОС приняли инициативу 
«О мировом единстве за справедливый 
мир, согласие и развитие» и предло-
жили другим государствам разделить 
её ценности. Кроме того, участники 
ШОС выступили за всеобъемлющую 
реформу ООН и бо`льшую представ-
ленность в организации развивающих-
ся стран.

Члены ШОС взаимодействуют друг 
с другом с учётом цивилизационных 
особенностей каждого из государств-
участников. Страны ШОС подчеркнули 
отсутствие стремлений навязать еди-
ный унифицированный шаблон пове-

дения наподобие того, что долгие годы 
предлагал миру Запад.

Страны ШОС планируют придержи-
ваться линии, исключающей конфрон-
тацию между странами при решении 
международных вопросов. В их пози-
ции — поддерживать принцип невме-
шательства во внутренние дела других 
государств. Все решения стран ШОС 
должны в полной мере соответство-
вать международному праву.

Сотрудничество по линии ШОС 
должно привести к формированию 
новой архитектуры равной и недели-
мой безопасности в Евразии. Страны 
подчёркивают недопустимость обе-
спечения собственной безопасности 
за счёт других государств. Также сто-
роны полагают, что наступило время 
для создания некоего обязывающего 
документа, нацеленного на предотвра-
щение гонки вооружений в космиче-
ском пространстве.

Страны ШОС нацелены на разви-
тие торговли в национальных валютах. 
Россия также выступила с инициати-
вой создания собственного платёжно-
расчётного механизма в рамках ШОС.

Астанинский саммит ШОС про-
демонстрировал становление ор-
ганизации в качестве одного 
из самостоятельных центров ново-
го многополярного мира. Площад-
ка представляет собой голос мирово-
го большинства, который должен быть 
услышан.

Рост ШОС приводит и к росту ам-
биций этой перспективной органи-
зации, которая охватывает всё но-
вые регионы и привлекает всё новых 
участников. Увеличение её полити-
ческого веса в глобальном управ-
лении, а также успехи в экономиче-
ском строительстве стран-участниц 
свидетельствуют о том, что перерас-
пределение действующего баланса 
сил в мировой политике и экономике 
идёт полным ходом.

МНЕНИЕ

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

A Среди представителей 
российской стороны был 

и Владимир Мединский, который воз-
главлял делегацию от РФ на сорван-
ных Западом переговорах Москвы 
и Киева весной 2022-го в Стамбуле.

По итогам встречи в интервью 
швейцарскому еженедельнику Die 
Weltwoche Орбан заявил, что прези-
дент РФ «не оптимистично» настро-
ен в отношении прекращения огня 
до мирных переговоров, потому что 
украинцы будут использовать его 
в своих целях.

По словам Виктора Орбана, Вла-
димир Путин сказал ему, что любые 
переговоры по Украине без РФ лише-
ны смысла, но Россия готова вести 
их на основе Стамбульских соглаше-
ний. Речь идёт о договорённостях, до-
стигнутых на последнем раунде пере-
говоров в Турции 29 марта 2022 года. 
Но Киев в итоге официально отказал-
ся от контактов с Москвой, как потом 
выяснилось, по настоянию на тот мо-
мент премьера Великобритании Бори-
са Джонсона. А 4 октября того же года 
Украина на законодательном уровне 
отказалась от проведения перегово-
ров с российской стороной.

При этом Москва не только не по-
вторила этот шаг, но и продолжает 
продвигать возможность диалога. 
Так, 14 июня на встрече с руковод-
ством МИД РФ Путин назвал условия 
для запуска мирного процесса: пре-
жде всего это полный вывод украин-
ских военных с территории ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорожской областей, 
а также внеблоковый статус Украи-
ны. Глава РФ отметил, что в случае на-
чала отвода войск из упомянутых ре-
гионов, а также после уведомления 
Москвы об отказе Киева от вступле-
ния в НАТО он «в ту же минуту» отдаст 
приказ о прекращении огня и начале 
переговоров.

До визита в Москву Орбан заехал 
в Киев, в котором не был 12 лет. Об-
суждая ситуацию на Украине, он так-
же предложил Владимиру Зеленскому 
рассмотреть возможность прекра-
щения огня для начала переговоров 
с Россией. В украинской столице эту 
инициативу не приняли.

При этом у сторон есть давние раз-
ногласия, которые Орбан наверня-
ка обсудил с Зеленским. Они связа-
ны с дискриминацией этнического 
меньшинства — закарпатских вен-
гров (например, запрет на обуче-
ние на венгерском языке), а также 
венгерских компаний. В частности, 
на Украине продолжаются попытки 
судебного преследования крупней-
шего фармацевтического концерна 
страны Gedeon Richter из-за работы 
в России. На этом фоне Венгрия, ис-
пользуя полномочия страны как чле-
на ЕС, продолжает блокировать вы-
деление €6,5 млрд из Европейского 
фонда мира для Киева и критиковать 
решение блока о начале переговоров 
по вступлению Украины в Евросоюз.

Важно отметить, что Орбан со-
вершил оба визита в статусе лиде-
ра страны, председательствующей 
с 1 июля в Евросоюзе на следующие 
шесть месяцев. При этом у венгер-
ского премьера сложные отношения 
с руководством ЕС. Некоторые депута-
ты Европарламента даже потребова-
ли приостановить председательство 
Венгрии, направив официальную пе-
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Дробный выстрел
Флотские сигнальщики будут бороться с дронами

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

С игнальщики на кораблях ВМФ РФ 
начали отрабатывать борьбу с бес-

пилотными летательными аппаратами 
противника и безэкипажными катера-
ми. Для борьбы с БПЛА экипажи полу-
чили антидроновые ружья и дробовики. 
Также было доработано корабельное 
расписание по борьбе с воздушными 
и надводными дронами. Учения по от-
ражению атак беспилотников уже про-
водятся на флотах. Эксперты отмеча-
ют, что сигнальщики в новой для них 
роли охотников за дронами не подве-
дут — на эту должность всегда назнача-
ют самых зорких матросов на корабле.

С учётом опыта СВО на кораблях 
было доработано расписание по борь-
бе с дронами, определены места для 
дополнительных огневых точек. Эки-
пажи получили антидроновые ружья 
и дробовики для борьбы с БПЛА. Ими 
вооружены сигнальщики, которые, 
согласно боевому расписанию, будут 
принимать активное участие при от-
ражении атак, рассказали «Известиям» 
источники в Минобороны РФ.

Противолодочные силы Северно-
го флота во время манёвров по поиску 
подводных лодок вероятного против-
ника в Баренцевом море уже отрабаты-
вали новую тактику противодействия 
беспилотникам, отметили собеседни-
ки издания.

На флоте в сигнальщики испокон ве-
ков старались набирать людей с хоро-
шим, острым зрением — они должны 
были чётко разглядеть и расшифровать 
комбинации из флагов, которые разве-
ваются на ветру, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— На парусном флоте это был основ-
ной вид связи, — отметил он. — С тех пор, 
конечно, сменились эпохи — появились 
радио, спутниковая связь, мощная оп-
тика, радары, но передача сигналов 

с помощью флагов осталась. И требо-
вание к морякам-сигнальщикам обла-
дать острым зрением не изменилось. 
Необходимость быстро читать комби-
нации из флагов вырабатывает навы-
ки, позволяющие видеть детали, кото-
рые ускользнут от обычного человека.

По этой причине сигнальщики 
лучше других матросов подходят для 
борьбы с малыми или сверхмалыми це-
лями, отметил эксперт.

— Они могут первыми разглядеть не-
большой воздушный дрон или безэки-
пажный катер, которые не отражаются 
на экранах РЛС, — уточнил он. — Кро-
ме того, опытный моряк отличит дрон 
от птицы, первым поднимет тревогу. 
Современные морские бинокли и оп-
тические приборы помогут им сде-
лать это.

Командир любого боевого кора-
бля ВМФ гордится зоркими сигналь-
щиками, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт капитан 1 ранга Василий 
Дандыкин.

— Сигнальщики порой могли обна-
ружить то, что не видят радиолока-
ционные станции, поэтому их роль 
на корабле очень важна, — объяснил 
он. — Основная задача сигнальщика — 
передать сообщение флагами или се-
мафором-прожектором на другой ко-
рабль или на берег, расшифровать 
ответ, а также вести наблюдение, выис-
кивая надводные или воздушные цели. 
Они всегда на посту, ведут наблюдение 
за небом и акваторией в бинокль. Вахта 
у сигнальщиков непростая — в шторм 
или другую непогоду они должны 
оставаться на боевом посту.

Несмотря на продвинутую технику, 
от человека по-прежнему многое зави-
сит, отметил эксперт.

— Сейчас сигнальщики получи-
ли новую боевую задачу — по борьбе 
с БПЛА и БЭКами, им выдали соответ-
ствующее оружие, — отметил он. — РЛС 

может не заметить небольшой дрон, 
а сигнальщик поможет своевременно 
отреагировать. Антидроновое ружьё 
или дробовик — хорошее оружие про-
тив небольших дронов, сигнальщик 
в случае необходимости может сам 
уничтожить «птичку». Ружья с патро-
нами, снаряжёнными дробью, позво-
ляют это делать на расстоянии до 50 м 
и больше.

Василий Дандыкин напомнил, что 
действия при обнаружении БПЛА, 
стрельбу на поражение надо отраба-
тывать на учениях, чтобы встретить 
противника во всеоружии.

— Сейчас экипажи кораблей полу-
чают не только антидроновые ружья 
и дробовики, — отметил он. — На них, 
например, устанавливаются пулемёты, 
в том числе и крупнокалиберные, для 
борьбы с дронами, также могут быть 
задействованы 20-мм и 30-мм скоро-
стрельные артиллерийские системы. 
На Украину сейчас работают все стра-
ны коллективного Запада. Атаки дронов, 
которые поставляют оттуда, становят-
ся всё более массированными, и фло-
ту надо быть готовым к их отражению.

Ранее «Известия» писали, что 
в программу боевой подготовки над-
водных кораблей ВМФ России вошёл 
новый учебный курс — по противоро-
ботовой защите. Он предусматривает 
обучение экипажей кораблей, а так-
же целых корабельных соединений 
противодействию беспилотным ле-
тательным аппаратам и безэкипаж-
ным катерам.

Левая победа
Правые во Франции проиграли выборы

Иван Дубровин

Вопреки ожиданиям, крайне правое 
«Национальное объединение» заня-

ло третье место по результатам второго 
тура парламентских выборов во Фран-
ции, уступив левому блоку «Нового на-
родного фронта» и промакроновской 
коалиции. Вместе с тем, согласно пред-
варительным результатам, партия Жор-
дана Барделла значительно увеличи-
ла своё представительство, получив 
от 132 до 155 мест в национальном со-
брании. Эксперты подчёркивают, что, 
несмотря на видимую неудачу, партия, 
несомненно, добилась успеха, кото-
рый открывает перед ней большие пер-
спективы ввиду президентских выборов 
2027 года. О том, почему «Национальное 
объединение» не смогло победить кон-
курентов и что ждёт Францию в ближай-
шие месяцы, — в материале «Известий».

Во Франции завершился второй тур 
парламентских выборов. Несмотря 
на своё лидерство в первом туре, «Наци-
ональное объединение» Жордана Бар-
делла откатилось на третью позицию, 
получив, по предварительным данным, 
от 132 до 155 мест и уступив коалиции 
левых — «Новому народному фронту», 
которая вышла на первое место и га-
рантировала себе от 172 до 192 манда-
тов. На втором месте оказался блок 
Макрона «Вместе» — его депутаты за-
ймут от 150 до 170 кресел. Таким обра-
зом, ни одна из партий не смогла прео-
долеть порог в 289 мест, необходимый 
для формирования абсолютного боль-
шинства.

Выступая перед сторонниками, 
Жордан Барделла заявил, что результа-
ты выборов свидетельствуют о «самом 
значительном прорыве партии» с мо-
мента её основания. Он отметил, что из-
бирательная кампания перед вторым 
туром характеризовалась «противое-
стественными политическими альян-
сами, направленными на то, чтобы лю-
бым способом помешать французам 
свободно выбрать иную политику».

Каким бы ни было разочарование 
сторонников «Национального объеди-
нения», партия в любом случае доби-
лась успеха, говорит «Известиям» евро-
депутат от Франции Эрве Жувен. По его 
словам, если в 2017 году она была пред-
ставлена только восемью депутата-
ми, то в 2022 году она увеличила своё 
представительство до 88 человек, и ны-
нешний успех свидетельствует о колос-
сальном росте её влияния и больших 
шансах представителя от этой партии 
на победу в президентских выборах 
2027 года.

— Я понимаю разочарование «На-
ционального объединения», посколь-
ку Жордан Барделла, возможно, уже 
представлял себя в кресле премьер-
министра. Некоторые участники пар-
тии верили в возможность абсолютно-
го большинства. Я, со своей стороны, 
никогда в это особо не верил. Я думаю, 
что это была бы ловушка, потому что 
если бы «Национальное объединение» 
в относительном большинстве или в аб-

солютном большинстве было в состо-
янии сформировать правительство, 
то в чрезвычайно сложной ситуации, 
в которой Франция оказалась сегодня, 
Марин Ле Пен была бы обречена на про-
вал на выборах в 2027 году. Поэтому не-
обходимо остановиться и выдохнуть. 
Нынешний успех открывает «Нацио-
нальному объединению» огромные воз-
можности на пути к выборам 2027 года. 
Именно они действительно имеют зна-
чение, — подчеркнул он.

Похожую точку зрения «Извести-
ям» высказал и ведущий научный со-
трудник Института Европы РАН Сергей 
Фёдоров. В настоящей ситуации, рас-
суждает он, для «Национального объ-
единения» выгоднее остаться верным 
себе, не идти на уступки и не вступать 
ни с кем в альянс.

— «Национальное объединение» мо-
жет использовать данную ситуацию 
в свою пользу, уйти в глухую оппози-
цию и готовиться к выборам 2027 года, 
когда они с учётом конъюнктуры впол-
не смогут претендовать в связи с ростом 
их влияния на победу в президентских 
и парламентских выборах, — заявил он.

По мнению эксперта, у партии Бар-
делла вряд ли получилось бы выпол-
нить все свои предвыборные обеща-
ния, если бы они получили абсолютное 
большинство на нынешних выборах. Он, 
в частности, отметил, что, по официаль-
ным данным, государственный долг 
Франции продолжает расти и в конце 
2023 года достиг цифры €3,082 млрд, что 
составило 110% ВВП.

Напомним, что «Национальное объ-
единение» предлагает масштабный 
проект «восстановления» Франции. 
Так, для «преодоления чрезвычайной 
ситуации в социальной сфере и сфере 
безопасности» партия считает необхо-
димым снизить НДС с 20 до 5,5% на элек-
тричество и топливо и отменить НДС 
на товары первой необходимости в на-
чале нового учебного года. Партия вы-
ступает за ужесточение судебного за-
конодательства и призывает вернуться 
к практике пожизненных и минималь-
ных сроков заключения и исключает 
любую возможность смягчения при-
говора для рецидивистов. Что касается 

борьбы с незаконной миграцией, «Наци-
ональное объединение» выступает про-
тив принципа jus soli, гарантирующего 
французское гражданство людям, рож-
дённым во Франции от иностранцев.

Во втором туре голосование прохо-
дило в 501 избирательном округе, по-
скольку в оставшихся 76 округах де-
путаты были выбраны по результатам 
первого тура. В нём «Национальное объ-
единение» получило 33,15% голосов, 
блок левых «Новый народный фронт» — 
27,99%, а коалиция президента Эмману-
эля Макрона оказалась третьей с 20,04% 
голосов.

При этом 210 кандидатов, прошед-
ших во второй тур, решили снять свои 
кандидатуры, чтобы сделать менее ве-
роятной победу кандидата от «Нацио-
нального объединения» в своём избира-
тельном округе. Речь в первую очередь 
шла о тех округах, где по результатам 
первого тура оставались три кандидата. 
Снятие кандидатуры открывало путь 
к дуэли между представителем партии 
Барделла и его оппонентом, уменьшая 
шансы первого.

Очевидно, эта стратегия сработала, 
поскольку создание левой коалиции 
«Новый народный фронт» во главе с со-
циалистами в целом поменяло расклад 
сил перед вторым туром, считает фран-
цузский политолог Бертран Шоллер.

— Если раньше в центре были Макрон, 
умеренно правые и умеренно левые 
и по краям находились крайне правые 
и крайне левые, то теперь ситуация из-
менилась. Раньше в случае дуэли край-
не левых и крайне правых носители 
умеренных взглядов предпочитали го-
лосовать за крайне правых. Однако те-
перь дуэль происходит не между край-
не правыми и крайне левыми, а между 
крайне правыми и умеренно правой ко-
алицией, возглавляемой Партией соци-
алистов. Тут чисто психологический 
момент, который играет не на руку «На-
циональному объединению», — расска-
зал он.

К слову, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров отметил, что если бы результаты 
первого тура брались за основу при 
формировании французского парла-
мента, то «в стране были бы очень се-
рьёзные перемены».

«Судя по всему, второй тур задуман 
был ровно для того, чтобы манипули-
ровать волеизъявлением избирателей. 
Когда каких-то кандидатов уговари-
вают снять свои кандидатуры, чтобы 
дать возможность победить, как они 
говорят, консерваторов или попули-
стов. Это не очень сильно напомина-
ет демократию», — сказал министр 
в интервью для программы «Москва. 
Кремль. Путин».

актуальных вопросов международной 
повестки дня.

На данный момент новоизбранного 
президента также поздравили главы 
Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Объединённых Арабских Эмиратов, 
Саудовской Аравии и Сирии.

Особенность иранской ментально-
сти заключается в том, что совершен-
но нельзя предугадать, за кого прого-
лосует народ, рассказал «Известиям» 
глава Центра изучения современного 
Ирана Раджаб Сафаров. Так, напомнил 
он, на выборах 1997 года кандидат-кон-
серватор и тяжеловес иранской поли-
тики Али Натек-Нури сенсационно 
проиграл малоизвестному реформа-
тору Мохаммаду Хатами. Ситуация по-
вторилась и в 2005 году, когда вопреки 
всем прогнозам мэр Тегерана Махмуд 
Ахмадинежад победил сооснователя 
исламской республики и бывшего пре-
зидента Ирана Али Рафсанджани.

По мнению эксперта, в иранском 
обществе имеется запрос на измене-
ния и он был учтён при подготовке 
к досрочным выборам, которые были 
назначены после гибели 19 мая в ре-
зультате авиакатастрофы президен-
та страны Эбрахима Раиси.

— Власти в Иране допустили к вы-
борам представителя оппозиции, что-
бы соблюсти некий баланс, поскольку 
все другие кандидаты так или иначе 
представляли лагерь консерваторов. 
Чтобы разбавить эту палитру и чтобы 
другая часть населения имела своего 
представителя, более или менее близ-

кого по духу, и был допущен этот кан-
дидат, — говорит Раджаб Сафаров.

Большую роль в победе, очевидно, 
сыграл и так называемый спящий элек-
торат, поведение которого в принципе 
трудно предугадать, поскольку по пре-
имуществу его представители счита-
ют, что от президента мало что зависит, 
но в решающий момент могут встать 
и пойти голосовать.

— Они не особо верят в какие-либо 
изменения и, как правило, скептиче-
ски относятся к выборам. Такого из-
бирателя может затронуть что-то не-
существенное: внешность кандидата, 

его одежда, может, он анекдоты рас-
сказывает смешные. И в итоге без вся-
кого умысла такой избиратель идёт 
и голосует, — добавил собеседник «Из-
вестий».

Впрочем, избирательная система 
Ирана позволяет «выбраковывать» не-
угодных кандидатов ещё на стадии от-
бора, и сам факт участия Пезешкиана 
в выборах говорит о том, что на него 
делались определённые ставки, счи-
тает доцент Института обществен-

ных наук Президентской академии 
Сергей Демиденко. Не стоит также за-
бывать, что новый глава государства 
не принадлежит ни к одному из кла-
нов и такая нейтральная фигура была 
идеальным выходом, когда необходи-
мо было срочно избрать президента 
после смерти Раиси.

— Пезешкиан — человек системы. 
Он был депутатом, министром здра-
воохранения и так далее. Он всегда 
был в системе, он в принципе руко-
пожатен и одобряем, поэтому будет 
идти в русле той политики, вектор ко-
торой задан ещё с 1979 года (с момен-
та исламской революции в Иране. — 
«Известия»). Его победа обусловлена 
сложным экономическим и междуна-
родным положением, что накладыва-
ет отпечаток на внутреннюю ситуа-
цию и выражается в виде протестов. 
Иранскому социуму в обязательном 
порядке сейчас нужен сброс накопив-
шейся отрицательной энергии. Если 
хотите, это такая подачка оппозици-
онно настроенным слоям населения, 
в том числе и иранской элите, кото-
рая далеко не монолитна, — говорит 
Демиденко.
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отдали свои голоса за Масуда 
Пезешкиана

иранцев

тицию главе Евросовета Шарлю Ми-
шелю.

Раздражение у коллективного За-
пада вызывает в целом позиция Буда-
пешта по украинскому вопросу. Стра-
на как член Евросоюза принимает 
антироссийские санкции, введённые 
Брюсселем, однако при этом всячески 
поддерживает контакты с Москвой 
и развивает сотрудничество, напри-
мер в области энергетики.

Как и следовало ожидать, Орбан 
оправдал опасения западных коллег, 
встретившись с Путиным, чем вызвал 
шквал критики в свой адрес. Европей-
ские визави тут же использовали этот 
визит как повод раскритиковать пред-
седательство Венгрии.

Лидер Германии Олаф Шольц под-
черкнул, что Евросовет на внешнепо-
литической арене представляет его 
глава Шарль Мишель, а не Виктор Ор-
бан. Мишель, в свою очередь, пояс-
нил, что председательство Венгрии 
в ЕС не даёт права премьер-министру 
страны вести переговоры с Владими-
ром Путиным от имени всего сообще-
ства. Как заявил президент Литвы Ги-
танас Науседа, единоличное решение 
Орбана поехать в Москву подрывает 
доверие к председательству страны. 
В схожей манере высказался и пре-
мьер Финляндии Петтери Орпо, ко-
торый считает, что визит венгерского 
коллеги продемонстрировал прене-
брежение к обязанностям председа-
теля ЕС и идёт вразрез с интересами 
блока.

Выразить своё мнение поспешили 
политики на самых разных уровнях. 
Так, глава МИД Италии Антонио Тая-
ни сказал, что сейчас не время посе-
щать Россию, а «ЕС выступает за мир, 
а не подчинение Путину».

— ЕС всегда может пробовать ис-
пользовать рычаги финансового дав-
ления. Но, на мой взгляд, это бесполез-
но. На самом деле у ЕС мало способов 
давления на Венгрию. Кроме того, го-
сподин Орбан не одинок в своей по-
зиции по отношению к украинскому 
кризису. К тому же такое давление 
подвергнется критике, поскольку 
лидеры стран — членов ЕС пока об-
ладают свободой совершать поездки 
туда, куда они хотят. Тут стоит пони-
мать, в качестве кого он поехал в Мо-
скву. В качестве представителя ЕС 
или же главы суверенного государ-
ства. Во втором случае он не обязан 
ни у кого спрашивать разрешения, — 
сказал «Известиям» евродепутат 
от Франции Жильбер Коллар.

В США, конечно, тоже выступили 
с осуждением. Пресс-секретарь Бело-
го дома Карин Жан-Пьер назвала по-
ездку в Москву контрпродуктивной 
«в плане продвижения суверенитета, 
целостности и независимости Укра-
ины». Представитель администра-
ции Байдена подчеркнула, что визит 
Орбана беспокоит Вашингтон, кото-
рый в связи с этим с нетерпением ждёт 
саммита НАТО — он пройдёт в амери-
канской столице 9–11 июля.
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Кто на старенького
Управляющие компании обяжут обслуживать аварийные дома

Наталья Башлыкова

У правляющие компании заставят об-
служивать аварийные дома. Реше-

ние об этом будут принимать региональ-
ные власти, которые начнут выплачивать 
коммунальщикам суммы недополучен-
ных доходов. Такой законопроект будет 
внесён в Госдуму 8 июля депутатами 
фракций «Единой России» и ЛДПР. Как 
отмечают авторы, сегодня УК невыгод-
но брать в управление такие здания в свя-
зи с убыточностью. В итоге там не про-
водится ремонт и не оказываются услуги 
по содержанию жилья.

Управляющие компании обяжут ока-
зывать услуги в многоквартирных ава-
рийных домах. Такое право будет пре-
доставлено властям регионов, которые 
должны будут создать реестр гаранти-
рующих организаций для управления 
такой недвижимостью и предусмотреть 
компенсирующие выплаты за счёт бюд-
жетов. Как выяснили «Известия», такой 
законопроект 8 июля внесут в Госдуму 
глава комитета по строительству и ЖКХ 
Сергей Пахомов (ЕР), зампред того же 
комитета Владимир Кошелев и другие 
депутаты.

«По данным Росстата, количество 
аварийных многоквартирных домов, 
в которых проживают граждане, состав-
ляет 88,5% от общего количества таких 
зданий. При этом их количество посто-
янно увеличивается. Однако в жилищ-
ном законодательстве РФ не предусма-
тривается каких-либо особенностей 
по управлению такими зданиями», — го-
ворится в пояснительной записке к за-
конопроекту, с которой озна комились 
«Известия».

В ней также подчёркивается, что се-
годня факт признания дома аварийным, 
подлежащим сносу или реконструкции 
не является основанием для снижения 
или освобождения граждан от платы 
за содержание общего имущества. При 

этом само содержание такой недвижи-
мости представляет собой комплекс 
весьма затратных мероприятий, сопря-
жённых с большой ответственностью, 
отмечают авторы.

«Риск возникновения нештатных си-
туаций существенно выше, чем в домах 
с допустимым уровнем износа. Поддер-
жание несущих конструкций в работо-
способном состоянии для обеспечения 
безопасности проживания требует 
выполнения дополнительных работ, 
а также значительных материальных 
затрат», — пояснили разработчики за-
конопроекта.

По этим причинам зачастую УК от-
казываются «управлять» ветхим фон-
дом в связи с убыточностью, поскольку 
размер затрат на выполнение обяза-
тельств существенно превышает раз-
мер средств, вносимых жильцами в виде 
платы за содержание общего имуще-
ства, указывается в документе.

— Сумма таких платежей снижает-
ся, при этом для поддержания таких 

зданий в более или менее приемлемом 
виде требуется гораздо больше уси-
лий — и временных, и денежных, и чело-
веческих. Итог простой — жители в ава-
рийных зданиях получают всё меньше 
адекватных услуг, а состояние и без того 
ветхих домов становится ещё хуже, — 
пояснил «Известиям» один из авторов 
законопроекта Сергей Пахомов.

В связи с этим законопроектом пред-
лагается наделить правом исполнитель-
ную власть в субъектах принимать ре-

шение о назначении управляющей 
организации и возмещении ей недопо-
лученных доходов, добавил он.

Кроме того, по словам Пахомова, 
если собственники в аварийном доме 
не реализуют своё право выбора спо-
соба управления зданием, то по новым 
нормам договор по управлению много-
квартирным зданием будет заключён 
без проведения открытого конкурса.

— Такой подход вынужденный, это 
исключение из общего правила затро-
нет менее 4% домов в стране и не ока-
жет влияния на конкуренцию в сфере 
управления МКД, — отметил депутат.

Как отметил ещё один автор зако-
нопроекта Владимир Кошелев, сегод-
ня в России 82,6 тыс. многоквартирных 
аварийных домов, в которых проживают 
73 126 граждан. По его словам, больше 
всего такого жилья в 26 регионах, и толь-
ко в одном из них — в Тверской области — 
все жильцы переселены из домов, при-
знанных аварийными и подлежащими 
сносу или реконструкции.

— После вступления в силу закона ре-
гионы смогут оперативно принимать 
решения по управлению такими мно-
гоквартирными домами, а также свое-
временно реагировать на возникнове-
ние в них ситуаций, угрожающих жизни 
и здоровью жильцов. Кроме того, это по-
зволит снизить количество жалоб насе-
ления, оставшегося без должного об-
служивания, а также предотвратить 
дальнейшее стремительное ветшание 
аварийного жилищного фонда, — под-
черкнул депутат.

Роман Солдатов

Н епроходимая тундра, нече-
ловеческий мороз и взаи-

мовыручка — так первые годы 
создания Байкало-Амурской 
магистра ли вспоминают 
её строители. Ровно 50 лет 
назад, 8 июля 1974 года, ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР подписали постановле-
ние о начале возведения БАМа — 
железной дороги протяжённостью 
4,3 тыс. км, проходящей через Вос-
точную Сибирь и Дальний Восток. 
На строительство магистрали ехали 
молодые люди со всего Советского 
Союза. За свою долгую историю БАМ 
пережил и кризис 90-х, и перерожде-
ние, которое выпало на 2000-е. Как 
возводилась магистраль и что о ней 
вспоминают строители — в материа-
ле «Известий».

�� СТРОЙКА ВЕКА

Строительство железной дороги, ко-
торая соединит Восточную Сибирь 
и Дальний Восток, обсуждалось со-
ветским руководством ещё в 1930-х. 
И планы по её созданию даже начали 
реализовывать в 1938 году, но вмеша-
лась война, рассказала «Известиям» 
историк Наталья Зинович. Великую 
стройку пришлось отложить — сред-
ства перенаправили на военные нуж-
ды. Вернулись к проекту после По-
беды.

— Несмотря на тяжёлое экономиче-
ское состояние страны, уже в 1945 году 
была построена линия Комсомольск-
на-Амуре — Советская Гавань — фраг-
мент БАМа, который помогал нала-
живать связи с Китайской Народной 
Республикой, — сказала она.

Но до полного возрождения про-
екта было ещё далеко. На территори-
ях, где будет пролегать БАМ, в част-
ности, в Амурской области, работали 
геологи и геодезисты — они проводи-
ли разведку местности и искали по-
лезные ископаемые. И только в мар-
те 1974 года генсек ЦК КПСС Леонид 
Брежнев в Алма-Ате на собрании, по-
свящённом 20-летию начала освоения 
целинных земель, объявил о необходи-
мости строительства БАМа.

— Уже 27 апреля Первый Всесоюз-
ный комсомольский отряд име-
ни XVII съезда ВЛКСМ отправился 
на строительство магистрали в Тын-
ду, — добавила историк. — Стройка уже 
началась, но формально указ о начале 
возведения БАМа был подписан руко-
водством страны через три месяца — 
8 июля 1974 года.

БАМ по-
лучил название 
«Всесоюзная ударная 
комсомольская стройка». 
Каждая из 15 республик СССР 
делегировала своих строителей. 
Например, Тынду — столицу БАМа — 
строили москвичи, Улькан и Ангою — 
азербайджанцы, станции Кюхельбе-
керскую и Звёздную — представители 
Армении, Северобайкальск — ленин-
градцы, а Алонку — молдаване.

— В 90-е страна переживала кри-
зис, и для БАМа наступили непро-
стые времена, — напомнила Наталья 
Зинович. — В 1997 году поток поездов 
на магистрали сократился до несколь-
ких составов в день. Интерес к про-
должению «стройки века» вернулся 
в 2000-х, и к 2009-му объём грузопере-
возок по направлению Тайшет — Тын-
да — Комсомольск достиг примерно 
12 млн т в год.

�� «САМОЕ ГЛАВНОЕ —  
ЭТО ЛЮДИ»

Константин Новолодский приехал 
на БАМ в сентябре 1974 года — в чис-
ле первых. Там он работал водителем 
грузового транспорта.

— Мне было 25 лет, когда я при ехал 
работать на БАМ. Далеко ехать не надо 
было. Я сам с Кабанского района, село 

Б а й к а -
ло-Кудара, 
работал в РайПО 
водителем после ар-
мии, — рассказал он «Изве-
стиям».

Условия на стройке были очень 
тяжёлые. Первое время люди жили 
в палатках, вспоминает Константин. 
Спустя время рабочие стали возво-
дить небольшие дома. Но, несмотря 
на все сложности, люди помогали 
друг другу.

— Мы все жили очень дружно. Люди 
родом из разных респуб лик, разных 
национальностей, — рассказывает 
он. — Едешь с грузом по маршруту, ви-
дишь человек машет — останавлива-
ешься и подвозишь его до дома. Когда 
по явились дома, мы двери не закрыва-
ли, все знали друг друга.

Работа была тяжёлой и изнуряю-
щей. Новолодский вспоминает, что во-
дители, когда ехали по маршруту, от-
мечали «заежки» — места отдыха. Они 
останавливались там и спали по не-
сколько часов, а потом возвращались 
на дорогу.

— Помню, как в 75-м году мы ездили 
через замёрзший Байкал. В местах, где 
лёд был тонким или треснул, мы ста-
вили вешки. Но как-то раз я забыл про 
них, еду спокойно и слышу треск льда 
и чувствую, как автомобиль начина-
ет медленно подниматься. Я — педаль 
газа в пол и чудом успел выехать на до-
рогу. Если бы мотор заглох, так бы там 
и остался, — вспоминает Константин 
Новолодский.

Многие, строившие БАМ, обрели 
здесь семьи. Николай Марценюк при-
ехал на стройку в 1978 году. Он начи-
нал молотобойцем, потом кузнецом, 
а затем, как и Константин Новолод-

ский, рабо-
тал водителем 
грузового транспорта, 
в частности немецкой тех-
ники «Магируса». Сейчас Николай 
Марценюк — председатель ветеранов 
бурятского участка магистрали.

— БАМ был поделен на четыре участ-
ка: центральный, западный, восточ-
ный и бурятский. Последний был 
самым сложным, потому что прихо-
дилось пробивать очень много тонне-
лей, — вспоминает он.

Николай Марценюк отмечает, что 
никто на их участке никогда не отлы-
нивал от работы. Совсем молодые дев-
чонки и парни вставали рано утром 
и проходили по 5 км через лес до сво-
их объектов.

— Но такие условия только закали-
ли нас, — рассказал он. — Мы школу 
мужества прошли, а школа жизни — 
это БАМ. Здесь и обрели семьи, же-
нились. У меня четверо детей — три 
дочки и сын. Здесь раньше были леса. 
Но приехали бамовцы и совершили 
невозможное.

Общество

Есть идея
Российские учёные накормят мир  
продуктами из воздуха

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали гло-
бальный проект по развитию ми-

кробиологических производств для 
получения новых продуктов питания. 
Для этих целей они предлагают приме-
нять бактерии, которые образуют ор-
ганику из неорганических веществ пу-
тём электросинтеза, то есть используя 
электроэнергию. Внедрение таких тех-
нологий, по мнению специалистов, по-
зволит в разы повысить эффективность 
пищевых производств. Эксперты отме-
тили, что предложенный проект — неиз-
бежная перспектива для человечества. 
Однако при внедрении микробиологи-
ческих методов требуются масштаб-
ные исследования, чтобы подтвердить 
их безопасность.

�� ГЛОБАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА

Исследователи из Института общей 
генетики им. Н.И. Вавилова совмест-
но с коллегами из ряда других ведущих 
российских научно-исследователь-
ских организаций разработали проект, 
который предполагает возможность 
кратного увеличения производства 
кормов для животных и еды для лю-
дей. Эти продукты специалисты на-
мерены получить из неорганических 
веществ, которые содержатся в окру-
жающей среде (земле, воде и воздухе), 
путём электросинтеза с помощью спе-
циальных микроорганизмов.

Как предполагают учёные, про-
ект можно осуществить совместно 
со странами БРИКС. В частности, до-
клад, посвящённый инициативе, был 
представлен на встрече глав академий 
наук этих государств, которая состо-
ялась 30 мая в Москве на площадке 
Российской академии наук и Нацио-
нального исследовательского центра 
«Курчатовский институт». Как считают 
авторы идеи, реализация предложе-
ний поможет человечеству избежать 
кризиса, связанного с недостаточным 
количеством свободных территорий 
и акваторий, необходимых для произ-
водства еды.

— Нехватка биоресурсов — одна 
из главных проблем человечества, а го-
лод — это вторая после болезней при-
чина смертности людей на Земле. При 
этом почти половина доступных по-
севных площадей уже используется. 
В прошлом их исчерпание неоднократ-
но приводило к социальным катаклиз-
мам и резкой убыли населения, — рас-
сказал «Известиям» один из авторов 
проекта, научный руководитель ИОГен 
РАН Николай Янковский.

Он объяснил, что примеры такого 
развития событий можно проследить 
в истории отдельных стран. Например, 
в Китае за последние 2 тыс. лет падение 
численности населения по причине не-
хватки пищевых ресурсов происходи-
ло несколько раз. И в каждом случае 
этот процесс сопровождался резкой 
убылью населения — иногда в два-три 
раза за 50 лет.

�� МИКРОБИОЛОГИЧЕСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

По мнению учёного, избежать такого 
сценария можно, добавив к сельскохо-
зяйственным способам получения еды 
микробиологическое производство. 
Для этих целей стоит применять уже 
известные бактерии, которые образу-
ют органику (то есть «предшествен-
ников» будущей «еды») из неоргани-
ческих молекул. При этом в качестве 
«пищи» они используют вещества, ко-
торые можно добывать практически 
из воздуха. Это вода, азот, кислород, 
углекислый газ и другие соединения.

Кроме того, отметил Николай Ян-
ковский, специалисты могут задавать 
различные направления микробиоло-
гических процессов, производя селек-
тивный отбор нужных бактерий или 
конструируя их методами генной ин-
женерии. При этом важно, что источ-
ником энергии для работы микроор-
ганизмов могут быть не фотоны (как 
при фотосинтезе, который происходит 
в растениях), а, например, электроны 
с металлической пластины (катода), 
подключённой к сети электропитания.

Такой процесс называют электро-
синтез. Для него необязательны ни свет, 

ни поверхность земли, ни почва. Нужны 
только вода с раствором солей и специ-
альные контейнеры, внутри которых 
поддерживаются параметры, необхо-
димые для успешного развития микро-
организмов. Коэффициент полезного 
действия таких реакторов может су-
щественно превосходить традицион-
ные способы получения кормов и пред-
шественников «еды».

— К примеру, если урожай пшеницы 
в среднем превышает количество по-
саженных семян в 100 раз, то биомасса 
бактерий при благоприятных услови-
ях за год может возрасти в миллиарды 
раз, — сообщил академик.

Он подчеркнул, что предложенные 
технологии имеют значимый мульти-
пликативный эффект. В частности, ши-
рокое применение микроорганизмов, 
которые «питаются» углекислым газом, 
поможет снизить парниковый эффект, 
что благоприятно скажется на эколо-
гии планеты и позволит смягчить ка-
тастрофические сценарии, связанные 
с глобальным потеплением.

Вместе с тем благодаря бактериям 
можно нарабатывать продукты (напри-
мер, ацетат с последующим преобра-
зованием его в сахара), в которых, как 
в огромном природном аккумуляторе, 
человечество сможет на «чёрный день» 
накапливать энергию, преобразуя из-
лишки в запасные вещества. Такую еду 
можно в течение долгого времени хра-
нить в условиях вечной мерзлоты и ис-
пользовать по мере необходимости.

�� ПОСТЕПЕННОЕ ВНЕДРЕНИЕ

Николай Янковский считает, что вне-
дрять микробиологические техно-
логии можно постепенно, используя 
локальный избыток произведённой 
электроэнергии. Например, если ос-
новное потребление энергии в мире 
приходится на дневное время, то но-
чью её лишние мощности можно на-
правлять на «питание» бактерий в ре-
акторах. Таким образом, производство 
пищевых продуктов будет стремиться 
к нулевой себестоимости.

Вместе с тем, по мнению учёного, 
на первых этапах целесообразно ис-
пользовать микробиологические тех-
нологии для производства кормов для 
животных. Например, всеядных лосо-
сей или свиней, разведение которых 
практикуется в фермерских хозяй-
ствах. Это позволит, во-первых, сохра-
нить привычные виды продуктов и, во-
вторых, обогатит еду необходимыми 
веществами (витаминами, аминокис-
лотами и другими), которые невозмож-
но получить с помощью микробов.

В целом широкое внедрение ми-
кробиологических технологий по-
зволит сделать продукты питания бо-
лее доступными, полагает специалист. 
Именно поэтому проект был предло-
жен на рассмотрение главам академий 
наук стран БРИКС — объединения госу-
дарств, одна из главных целей которо-
го построение справедливого и устой-
чивого мирового порядка.

— И наука, и практика показывают, 
что без природоподобных микробио-
логических технологий невозможно 
дальнейшее развитие сельского и лес-
ного хозяйства, пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, медицины. 
Они применяются даже в информаци-
онных технологиях, нефте- и газодо-
быче, строительстве. Очевидно, что 
«мудрая природа» не зря создала огром-
ный, самый многочисленный мир ми-
кробов. Так, в 1 г почвы содержится 
генетической информации микроор-
ганизмов больше, чем во всей челове-
ческой популяции. Биомасса микро-
организмов в 1 га почвы составляет 
около 10 т. И только в результате их де-
ятельности почва из безжизненного 
грунта становится плодородной по-
чвой, — прокомментировал академик 
РАН, декан биологического факультета 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета Игорь Тихонович.
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ОЧЕНЬ ДРУЖ
НО. ЛЮДИ РО

ДОМ ИЗ РАЗНЫХ РЕС
ПУБЛИК СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА. КОГДА ПОЯВИ
ЛИСЬ ДОМА, МЫ ДВЕРИ 
НЕ ЗАКРЫВАЛИ, ВСЕ ЗНА
ЛИ ДРУГ ДРУГА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

73 126 
россиян проживают 

в 82,6 тыс. 
многоквартирных 
аварийных домов

Спасибо БАМ
Как среди гор и тайги родилась Байкало-Амурская магистраль
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На всю жизнь

Фёдор Бородин

Протоиерей

Д ень семьи, любви и верности в Рос-
сии с 2008 года отмечают 8 июля — 

в память о супружеской паре Петра 
и Февронии, живших в конце XII — на-
чале XIII века. Именно в этот день 
в 1228 году, по легенде, они умерли. Сей-
час их мощи хранятся в храме Святой 
Троицы Свято-Троицкого монастыря 
в Муроме. Если верить народным ска-
заниям — это их родина.

Петра и Февронию почитают как 
покровителей семьи, именно поэтому 
День семьи, любви и верности решили 
связать с днём их памяти. Оба причис
лены к лику святых во второй полови
не XVI века.

Символ праздника — ромашка. 
В честь него выпустили медаль, на од
ной стороне которой изображены 
святые Пётр и Феврония, а на дру
гой — тот самый цветок. Таким об
разом на разных сторонах одной ме
дали соединились и дополнили друг 
друга два праздника: православный 
и светский. По традиции медаль вру
чают семьям, в которых царят достой
ные подражания любовь и взаимопо
нимание.

Пётр был князем Муромской зем
ли, Феврония — простолюдинкой. 
У нас очень мало достоверных фактов 
об их жизни, гораздо больше фольк
лорных описаний и легенд. Но именно 

народные сказания позволяют понять 
их как супружескую пару, которая 
была соединена настоящей глубочай
шей любовью.

Семья создаётся и существу
ет на конструкции «он — она» — муж 
и жена. Счастье двоих — залог семей
ного благополучия, которое достига
ется совместным трудом и верностью.

В истории Петра и Февронии вер
ность в первую очередь проявил князь. 
Несмотря на давление со стороны 
бояр, он до конца дней своих оставал
ся верен своей жене и ради неё был го
тов отказаться от княжения.

В древние времена люди были вер
ны друг другу и верили, что брак со
зидается не до конца жизни, а на веч
ность, и верили в то, что любовь 

никогда не закончится. Сейчас же при
ходится часто слышать, что невоз
можно прожить жизнь с одним парт
нёром, всю жизнь любить только его. 
Но на самом деле понастоящему как 
раз возможно любить только одного 
человека.

Всё, что нужно познать мужчине 
в женщине, есть для него в одной жен
щине — и наоборот. Чем больше свя
зей и браков у человека, тем более 
поверхностной оказывается его лю

бовь. Человек, который меняет супру
га или супругу, похож на того, кто хо
дит с праздника на праздник и съедает 
только крем с торта.

Для того чтобы получить все дары, 
которые человеку может дать семей
ная любовь, нужно прожить с одним 
человеком всю жизнь, нужно вгля
деться в его самую глубину, а для это
го нужно много времени. Нужно по
знать его в молодости и старости, 
красоте и болезни, в печали и радо
сти, в богатстве и бедности, в уны
нии и в силе. Только тогда это будет 
настоя щая любовь.

Христианин — человек, который 
призван любить целомудренно. Сей
час понимание этого слова сузилось 
только до хранения телесной чисто
ты, но на самом деле в него заложен 
более глубокий смысл. Целомудрие — 
проявление мудрости на всех уровнях 
своего бытия и целостности челове
ка, поэтому целомудренный мужчи
на любит свою жену во всех её прояв
лениях и сохраняет верность ей всё 
время, даже когда угасла её красо
та. Он любит не только тело, но и дух 
и душу своей женщины. Цельный че
ловек не может любить душу и сердце 
одной женщины, а тело — другой.

Проблема современных людей 
в том, что они очень часто путают лю
бовь с влюблённостью. Последнее — 
это чувство, в нём нет ничего плохого, 
но, если строить семью только на нём, 
она просуществует не больше трёх 
лет, затем человек начинает томиться, 
если не работает над собой.

Любовь — это направленность воли, 
желание сделать человека счастли
вым, желание послужить ему и это 
умение приносить себя в жертву ради 
любимого человека.

Истинная любовь не исчезает, 
а длится всю жизнь. Когда человек 
говорит, что она ушла, скорее всего, 
он просто предал её или был слишком 
поверхностным или эгоистичным. На
стоящая любовь излечивает все недо
статки человека.

 

Пиши — не пропало
A Однако в настоящее время 

оно утратило силу, так как 
было принято решение, что региональ
ные власти вместе со страховыми ком
паниями должны разрабатывать про
граммы по возмещению такого ущерба.

«Установленное право с использова
нием механизма добровольного страхо
вания представляется недостаточным, 
поскольку участие граждан в програм
ме носит исключительно доброволь
ный характер, а для людей, не имеющих 
договора страхования жилых помеще
ний, остаётся только один источник — 
помощь за счёт средств бюджетов 
по социальным нормам», — отмечают 
авторы законопроекта в пояснитель
ной записке.

В связи с этим они предлагают вер
нуть механизм получения государ
ственных жилищных сертификатов, 
наделив правительство полномочия
ми по определению порядка их выдачи.

Одновременно законопроектом 
предлагается закрепить такое право 
задним числом для граждан РФ — соб
ственников жилых помещений, прожи
вающих в Орске. В апреле этого года 
город пострадал от сильнейшего навод
нения после разлива реки Урал.

«Представляется, что механизм 
выдачи сертификатов станет основ
ной гарантией конституционных прав 
граждан, жильё которых утрачено в ре
зультате обстоятельств, от них не зави
сящих», — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

— Мы помним недовольство жите
лей Орска во время весенних паводков, 
когда взамен утерянного имущества 
предложили небольшие компенсации. 
Повторения подобного отношения до
пустить нельзя. К сожалению, ЧС и при
родных катастроф не избежать, поэтому 
нужен понятный механизм восстановле
ния утраченного жилья. Люди не долж
ны оставаться один на один со своей бе
дой. Жилищные сертификаты помогут 
пострадавшим быстро получить крышу 

над головой и нормальный уровень жиз
ни, — пояснил «Известиям» один из авто
ров инициативы Леонид Слуцкий.

Как уточнили в прессслужбе фрак
ции, 9 июля законопроект будет направ
лен на отзыв в правительство.

«Известия» направили запрос в Мин
строй с просьбой прокомментировать 
перспективы поддержки данной ини
циативы.

Возвращение сертификата на жильё 
было бы правильным решением, сказал 
«Известиям» первый зампред комите
та Госдумы по экономической полити
ке от фракции КПРФ Николай Арефьев.

— К этому нужно вернуться. Гражда
не не должны платить страховые взно
сы, а потом ждать выплат, которых мо
жет не хватить на покупку нового жилья. 
Правильно дать им возможность га
рантированно получать такое жильё 
по сертификату, тем более что речь идёт 
о пострадавших, которые при ЧС могут 
потерять всё своё имущество, — отме
тил депутат.

Зампред комитета Госдумы по строи
тельству и ЖКХ от «Единой России» 
Светлана Разворотнева, напротив, счи
тает, что правительство вряд ли поддер
жит законопроект.

— Такие законопроекты требуют фи
нансовоэкономического обоснова
ния, которое в данном случае выльет
ся в достаточно крупную сумму. Хотя 
действительно проблема есть. Но поми
мо пострадавших от ЧС у нас несколь
ко миллионов семей, которые стоят 
больше 25 лет в очереди на улучшение 
жилищных условий. Кроме того, есть 
программа переселения граждан из ава
рийного жилья, — пояснила депутат.

По её словам, страхование в случае 
ЧС — пока единственный надёжный ин
струмент, но он в России, к сожалению, 
не работает.

— У нас правительство несколько раз 
подступало к такому законопроекту, ко
гда граждане в обязательном порядке 
страхуют своё жильё от ЧС, а регионы 
софинансируют, но обязательным для 
всех это так и не сделали. Сейчас есть 
только федеральные и региональные 
фонды ЧС, по которым в случае утра
ты имущества и дома полагается, если 
я не ошибаюсь, порядка 10 тыс. рублей. 
Конечно, такой суммы явно не хватает. 
Поэтому каждый раз выделение жилья 
пострадавшим — это решение президен
та или премьера, — отметила депутат.

Светлана Разворотнева считает, что 
решить проблему можно было бы при 
системном строительстве арендного 
жилья, которого сегодня в России, в от
личие от других стран, очень мало.

Глава комиссии Госдумы по обеспе
чению жилищных прав граждан, депу
тат от фракции «Справедливой России — 
За правду» Галина Хованская заявила, 
что законопроект можно поддержать, 
но она пока не знакома с его деталями.

Общество

Шантажные работы 
A Также администраторы 

сами создавали при помо
щи специальных программ поддель
ные фото и видеоматериалы.

Компрометирующую информа
цию админы получали от «доброже
лателей». Подросток мог поделиться 
с кемнибудь проблемой, например 
о разводе родителей, а потом прочи
тать об этом в посте. Особый акцент 
делался на финансовом благосостоя
нии родителей героя или героини 
пуб ликации: «хвастаться может толь
ко “Майбахом” отца»; «хвастается тем, 
что у отца есть деньги».

На одном компрометирующем 
снимке Денис узнал свою приятель
ницу и написал админам, чтобы мате
риал удалили из канала. Откликнулся 
молодой человек, представившийся 
Темуром, и предложил встретиться 
очно. На встречу в «Чайхоне» на Но
вом Арбате пришли Темур и молодой 
человек, представившийся Муми
ком. Они прямо сказали, что зараба
тывают на компромате, и предупре
дили, чтобы он «не лез не в своё дело», 
иначе скоро появится пост и о нём. 
Во всяком случае, такую версию со
бытий на допросах рассказал следо
вателям Денис. Между тем известно, 
что сам Денис какоето время поддер
живал приятельское общение с Тему
ром и Мумиком. 

Но вскоре парень получил требо
вание передать $1 тыс. за нераспро
странение порочащих его сведений. 
Денис сначала проигнорировал сооб
щение, но позже от друзей узнал, что 
на канале RichKidsNews (канал ликви
дирован) появилось видео якобы с его 
участием. Парень изучил ролик и по
нял, что это фейк, но довольно реали
стичный, кроме того, в посте были ука
заны его имя и фамилия. За удаление 
поста с парня потребовали 5 тыс. руб
лей. Денис перевёл деньги, но спустя 
какоето время администраторы кана
ла (ресурс к тому времени был переи
менован в restarbatsliv) опять начали 
требовать «выкуп за фотки». В против
ном случае они обещали разместить 
новую порцию компромата с его уча
стием и похвалились, что раздобыли 
контакты родителей Дениса. Через 
знакомую Денис перевёл шантажи
стам ещё 13 тыс. рублей. После это
го он какоето время блокировал все 
подобные сообщения от незнакомцев. 
Но в июле 2023 года с очередного ано
нимного аккаунта вымогатели нача
ли шантажировать его отца, от кото
рого преступники получили 340 тыс. 
рублей.

�� МУМИК И ТЕМУР

После обращения отца Дениса в поли
цию был задержан борец, велосипе
дист и тренер Мухамадй (Мумик) Ис
матов 2003 года рождения.

Как считают следователи, Мумик 
первым подыскивал цели для атаки 

и компрометирующие их материалы. 
Темур же вёл переписку с «клиентом», 
отвечал за технические моменты 
и был автором идеи самого «проек
та». Он активно продолжал свою дея
тельность после переезда в США. Вы
рученные средства Мумик исправно 
переводил ему с помощью родствен
ников — у них были карты иностран
ных банков, полученные в других 
странах. Из материалов уголовного 
дела следует, что многие родствен
ники и друзья прекрасно понимали, 
чем он занимается. Их показания и фи
нансовое подтверждение переводов 
легли в основу обвинения против Ис
матова.

Мухамадй был кандидатом в сбор
ную Москвы по вольной борьбе. По
сле окончания школы олимпийского 
резерва получил специальность тре
нера и работал в одном из залов за не
большую зарплату. По данным «Изве
стий», в деле помимо истории Дениса 
фигурирует шантаж в отношении ма
лолетней.

Его предполагаемый сообщник Те
мур успел выехать за границу вместе 
с родителями (он всё ещё является не
совершеннолетним). Предположи
тельно, он продолжает противоправ
ную деятельность изза границы. Его 
отец — обеспеченный выходец из Та
джикистана, занимавшийся бизнесом 
в России.

�� КРУТОЙ ПОВОРОТ

Теперь же стало известно про задер
жание родного брата Мумика — тре
нера сборной России по вольной борь
бе Алишери Исматзоды. Не исключено, 
что на него вышли в рамках расследо
вания дела о вымогательстве. У Алише
ри дома нашли запрещённую в России 
литературу экстремистского характе
ра, также установлен факт финансиро
вания им террористической деятель
ности. Он переводил деньги своему 
родственнику, который, по данным 
спецслужб России и Таджикистана, за
нимается террористической деятель
ностью на территории Сирии. Именно 
Алишери вносил существенный вклад 
в воспитание Мумика, был его личным 
тренером, вывел в кандидаты в масте
ра спорта.

�� КАК УБРАТЬ КОМПРОМАТ

— Telegram в целом выступает против 
обнажённых фото и видео как мини
мум в открытых каналах, — рассказал 
директор Ассоциации профессиональ
ных пользователей соцсетей и мессен
джеров Владимир Зыков. — Можно на
писать жалобу в службу поддержки, 
контакты есть в меню настроек. Сто
ит сообщить о том, что на канале вы
ложены личные фотографии, и попро
сить их удалить.

С ограничением выдачи компроме
тирующего материала поисковиками, 
по его словам, дело обстоит чуть слож
нее. Тем не менее, отметил Владимир 
Зыков, хороший юрист поможет соста
вить жалобу в службу поддержки по
искового агрегатора.

— Если саппорт не среагирует, 
то стоит направить жалобу в Роском
надзор с просьбой удалить из поиско
вой выдачи данный контент. Если и это 
не работает, тогда досудебную претен
зию и далее в суд. Думаю, инстанция 
без проблем вынесет соответствую
щее решение, которое обяжет поиско
вый агрегатор удалить из выдачи фо
тографии определённого человека, тем 
более что сегодня работает так назы
ваемый закон о забвении (пакет попра
вок в ФЗ «Об информации, ИТ и защите 
информации». — «Известия»). Поиско
вые системы обязаны по нему удалять 
данные гражданина из поисковика. 

�� МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ

По словам адвоката Виктории Шаба
новой, за вымогательство предусмо
трены серьёзный срок и существен
ный штраф.

— Данные действия чётко описаны 
в ст. 163 УК РФ. В этой статье есть не
сколько частей, в одной из которых 
предусмотрено лишение свободы 
до 15 лет и штраф 1 млн рублей.

При вымогательстве виновный дей
ствует с умыслом на получение мате
риальной выгоды для себя или иных 
лиц, посягая на неприкосновенность, 
честь и достоинство гражданина, объ
ясняет руководитель юркомпании 
«Шабанова и партнёры».

— Потерпевшей стороной от вымо
гательства может являться не только 
собственник вещей, денег или ценно
стей, а также и тот человек, который 
имеет доступ к вещам, которые вымо
гает лицо. Есть понятие «близкие по
терпевшего». К ним относятся близкие 
родственники (супруг, супруга, родите
ли, дети, усыновители, усыновлённые, 
родные братья и родные сёстры, дедуш
ка, бабушка, внуки), родственники (все 
иные лица, за исключением близких 
родственников, состоящих в родстве 
с потерпевшим), а также лица, состоя
щие в свойстве с потерпевшим, или 
лица, жизнь, здоровье и благополучие 
которых дороги потерпевшему в силу 
сложившихся личных отношений.

МНЕНИЕ

« ПРОБЛЕМА 

ЕСТЬ. НО ПО-

МИМО ПОСТРА-

ДАВШИХ ОТ ЧРЕЗВЫЧАЙ-

НЫХ СИТУАЦИЙ У НАС 

НЕСКОЛЬКО МИЛЛИОНОВ 

СЕМЕЙ, КОТОРЫЕ БОЛЬШЕ 

25 ЛЕТ СТОЯТ В ОЧЕРЕДИ 

НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩ-

НЫХ УСЛОВИЙ

« ПРОБЛЕМА СО-
ВРЕМЕННЫХ 
ЛЮДЕЙ В ТОМ, 

ЧТО ОНИ ПУТАЮТ ЛЮ-
БОВЬ С ВЛЮБЛЁННОСТЬЮ. 
ПОСЛЕДНЕЕ — ЧУВСТВО, 
В НЁМ НЕТ НИЧЕГО ПЛОХО-
ГО, НО ЕСЛИ СТРОИТЬ СЕ-
МЬЮ ТОЛЬКО НА НЁМ, ОНА 
ПРОСУЩЕСТВУЕТ НЕ БОЛЬ-
ШЕ ТРЁХ ЛЕТ

Мумик первым по-
дыскивал цели для 
атаки и компромети-
рующие их материалы. 
Темур же вёл переписку 
с «клиентом», отвечал 
за технические момен-
ты и был автором идеи 
самого «проекта»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: В
ик

то
р 

Ах
ло

мо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 8 июля 2024

Фон для рынка акций сохраняется 
умеренно негативный — новости 

об инфляции и связанные с ней ожида-
ния повышения ключевой ставки тре-
вожат инвесторов, что может негативно 
сказаться на котировках ценных бумаг, 
сообщили аналитики ФГ «Финам». По-
сле окончания дивидендного периода 
часть денег может уйти на долговой ры-
нок, ведь ставки по облигациям и депо-
зитам остаются высокими.

Понедельник — последний день для 
покупки акций «Роснефти», «Евротранса» 
и «Татнефти» с дивидендами, сообщили 
в «Финаме». При этом 12 июля последняя 
из упомянутых компаний сделает выпла-
ты акционерам за весь предыдущий год — 
249,69 рубля за бумагу.

Во вторник Сбер опубликует финан-
совые показатели по РСБУ за июнь, со-
общили в «Финаме». Позитивный отчёт 
может поддержать стоимость акций 
компании.

Среда — последний день для покуп-
ки акций Сбера и химического холдин-
га «ФосАгро» перед закрытием реестров 
на дивиденды, рассказала аналитик 
«Цифра брокер» Полина Щукина.

В четверг, 11 июля, МТС раскроет ре-
зультаты за первый квартал 2024 года, 
добавили в «Цифра брокер».

Пятница — последний день покупки 
акций «Башнефти» и сети розничных 

магазинов «Магнит» перед закрыти-
ем реестров под дивиденды, сообщи-
ли в «Финаме».

Помимо того, в период с 9 по 14 июля 
ВТБ будет проводить обратный сплит 
своих бумаг: 5 тыс. акций банка стоимо-
стью 0,01 рубля каждая будут конвер-
тированы в одну акцию по 50 рублей. 
Из-за этого торги бумагами ВТБ будут 
временно приостановлены и возобно-
вятся только 15 июля.

Цены на облигации с фиксирован-
ным купоном продолжат снижение, по-
скольку, судя по риторике регулятора 
на Финансовом конгрессе, повышение 
ставки 26 июля фактически неминуемо, 
пояснили аналитики «Финама». Цены 
скорректируются в соответствии с ожи-
даниями рынка по динамике ключевой. 
При этом бонды с переменной ставкой 
будут генерировать инвесторам ста-
бильный доход минимум до конца года.

Минфин намерен ежедневно заку-
пать на рынке валюту на сумму 5,4 млрд 
рублей с 5 июля по 6 августа — это может 
ослабить нацвалюту, добавили в «Циф-
ра брокер». Курс рубля способен про-
сесть до диапазонов 87–90 за доллар, 93–
96 за евро, 12–12,5 за юань.

Индекс МосБиржи будет находиться 
в диапазоне 3050–3200 пунктов, но при 
появлении негативных новостей есть 
риск снижения до 3000 пунктов.A Сейчас для этого необхо-

димо самостоятельно про-
верять информацию на сайте каждо-
го РА.

Данные репозитория будут доступ-
ны всем россиянам без ограничений, 
пояснил заместитель гендиректора 
«Эксперт РА» Николай Иванов. Благо-
даря ему также можно будет увидеть 
историю изменений рейтинга от раз-
ных РА по каждому юрлицу.

— Информация предоставляется 
в ознакомительных целях и не предпо-
лагает возможности её выгрузки. Для 
получения регулярных автоматизиро-
ванных выгрузок пользователи могут 
по-прежнему обращаться в сами рей-
тинговые агентства, — пояснил Нико-
лай Иванов.

Кредитные рейтинговые агент-
ства будут присылать в ЦБ сведения 
о присвоении или изменении кредит-
ного рейтинга ежедневно до полуно-
чи, уточнила Кристина Алёшина. И уже 
утром вся информация будет появ-
ляться в системе репозитория. Такой 
график оптимален для агентств, его 
уже протестировали за время разра-
ботки ресурса.

Тем не менее требование ЦБ предо-
ставлять информацию о проведении 
рейтинговых действий день в день по-
требует усиления контроля над кор-
ректностью и своевременностью от-
правки данных, добавил Николай 
Иванов. При этом на состав предо-
ставляемых данных запуск платфор-
мы не повлияет.

Репозитарий создаётся для агрега-
ции информации и удобства инвесто-
ров. Сейчас в России четыре крупных 
РА и около 700–750 компаний, кото-
рым были предоставлены рейтинги — 
всего их более двух тысяч, объяснила 
Кристина Алёшина. Платформа помо-
жет быстро находить информацию — 
по сути, это будет витрина, где будут 
представлены данные по рейтингам.

— В любом случае мы в нашем дис-
клеймере позиционируем, что са-
мая актуальная информация, конеч-
но же, на сайтах самих рейтинговых 

агентств, — пояснила Кристина Алё-
шина.

После запуска регулятор займёт-
ся расширенным сопровождением ре-
позитария, добавила она. Во время ра-
боты платформы ЦБ будет учитывать 
мнения и пожелания как от самих рей-
тинговых агентств, так и от потреби-
телей — обычных пользователей-физ-
лиц и организаций.

Рейтинги повсеместно использу-
ются на финансовом рынке. По дан-
ным ЦБ, они важны для регулирова-
ния страховой деятельности и для 
рынка облигаций — в частности, для 
включения бондов в котировальные 
списки Мосбиржи I и II уровней (для 
допуска к торгам). Помимо того, бан-
ки с их помощью оценивают риски со-
трудничества с клиентами и контра-
гентами.

Получение рейтинга может сни-
зить стоимость корпоративных зай-
мов у банков, пояснил независимый 
эксперт Андрей Бархота. От него на-
прямую зависит процентная ставка — 

чем выше кредитоспособность, тем де-
шевле ссуда.

Создание рейтингового репозита-
рия особенно актуально сейчас, когда 
инвесторы получают достаточно огра-
ниченную информацию об эмитентах 
ценных бумаг, пояснила экономист РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Светлана Фрумина.

С 2022 года компании вправе не пуб-
ликовать часть информации, что-
бы снизить санкционные риски. Речь 
идёт, в частности, о размере прибыли 
и убытков, аудиторских заключениях 
и другой «чувствительной» информа-
ции. Однако РА имеют доступ к гораз-
до большему объёму информации, они 
могут аккумулировать её и отражать 
в рейтингах. Таким образом, именно 
через рейтинги участники рынка кос-
венно получают представление о теку-
щем состоянии конкретной компании.

Доступная информация особен-
но важна рынку и с учётом того, что 
в стране продолжается бум частного 
инвестирования. В июне число физлиц, 
имеющих брокерские счета на Москов-
ской бирже, составило 32,4 млн. При-
том что в начале года их было 30,2 млн. 
Неквалифицированным инвесторам 
систематизация рейтингов компаний 
может быть весьма полезна.

Помимо того есть запрос на бо`ль шую 
прозрачность процедуры присвоения 
рейтингов — платформа ЦБ позволит 
участникам рынка ознакомиться с за-
ключениями нескольких агентств и при-
нимать гораздо более обоснованные ре-
шения, добавила Светлана Фрумина.

У разных РА могут отличаться под-
ходы к анализу финансовых показате-
лей и моделей в некоторых аспектах, 
отметил Николай Иванов. Это может 
приводить к отличиям в присваива-
емых рейтингах, но обычно разница 
не превышает одного уровня.

Инициатива ЦБ повысит качество 
оценки кредитоспособности эмитен-
тов, а сам процесс рейтингования 
станет более прозрачным, добавил 
директор департамента корпоратив-
ных финансов «Цифра брокер» Роман 
Соколов.

— В целом это позволит инвесторам 
более объективно оценивать финансо-
вые инструменты, которые они поку-
пают, — пояснил экономист Президент-
ской академии Александр Абрамов.

Для самих рейтинговых агентств 
репозиторий станет маркетинговым 
инструментом: витриной проделанной 
работы и новым каналом привлечения 
клиентов для покупки своих продук-
тов, отметил Андрей Бархота.

— В будущем платформу могут до-
работать. В частности, могут предло-
жить единую методологию сопостав-
ления рейтинговых шкал, что повысит 
прозрачность рынка, — считает Свет-
лана Фрумина.

При этом все рейтинговые агент-
ства принимали участие в обсуж-
дении концепции репозитария 
и на стадии разработки, и во время 
тестирования, заявил Николай Ива-
нов из «Эксперт РА». Они порекомен-
довали ЦБ дополнить представленные 
на сайте платформы данные информа-
цией о самих РА: ссылками на сайты 
агентств, перечнем типов рейтинго-
вых методологий, основными рейтин-
говыми понятиями, сопоставлением 
рейтинговых шкал.

Репозиторий ЦБ позволит решить 
ряд проблем финансового рынка, свя-
занных с получением достоверной 
информации о его участниках, за-
ключила Светлана Фрумина. Также 
инициатива должна положительно по-
влиять на качество методов работы РА 
и рейтингования в целом.

Длина имеет значение

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

«Ищут пожарные, ищет милиция, 
ищут фотографы нашей столи-

цы...» Эти строчки неизбежно всплы-
вают в памяти, когда речь идёт об от-
чаянных поисках. В данном случае речь 
пойдёт о неодушевлённом лирическом 
герое — так называемых длинных день-
гах для экономики. Без них никуда, по-
скольку масштабные проекты требуют 
не только значительного, но и долго-
срочного финансирования. А государ-
ству, которое традиционно выступает 
источником длинных денег для эко-
номики, поднадоело нести эту ношу. 
Да и всё сложнее это делать.

Остаются граждане, которые 
по итогам первого квартала это-
го года обладали финансовыми ак-
тивами почти на 157 трлн рублей. 
Много? Весьма. Но если посмотреть 
на структуру, то на первом месте 

в их инвестициях находятся депо-
зиты (их объём оценивается в плюс-
минус 50 трлн рублей), причём, мяг-
ко говоря, не длинные. Большая 
часть — это фактически текущие сче-
та, на втором месте — вклады от пол-
года до года, а вложения сроком свы-
ше трёх лет — это какие-то жалкие 
пару процентов.

Казалось бы, сейчас на фоне жёст-
кой денежно-кредитной полити-
ки банки предлагают очень при-
влекательные условия, вплоть 
до 18–20% годовых. Однако самые 
«жирные» приходятся на полугодо-
вые вклады. Чем дольше срок, тем 
сильно ниже и обещанная доход-
ность. Позиция кредитных организа-
ций понятна. Если ЦБ всё же удастся 
переломить ситуацию с инфляци-
ей и снизить её до целевого уров-
ня, фондирование станет непозволи-
тельной роскошью.

Есть у населения и свободные де-
нежки — объём наличных, в том чис-
ле в иностранной валюте, на ру-
ках у людей оценивается примерно 
в 25 трлн рублей. Эти деньги, по мне-
нию государства, могли бы напра-
виться, скажем, на фондовый рынок, 
где с уходом зарубежных институ-
циональных инвесторов физические 
лица начали играть первую роль. 
Но на биржу граждане отнесли лишь 
порядка 10 трлн рублей. Да и то су-
щественный прирост случился в свя-
зи с появлением такого инструмента, 
как индивидуальный инвестицион-
ный счёт (ИИС) первого и второго ти-

пов. Но и это инструмент достаточно 
короткий — получить налоговые пре-
ференции можно за владение ИИС 
в течение трёх лет.

Почему источник длинных де-
нег остаётся у истока? На мой взгляд, 
причин тому несколько, и все они до-
статочно очевидны.

На пленарной сессии прошед-
шего на прошлой неделе Между-
народного финансового конгресса 
в Санкт-Петербурге глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина для затравки дискус-

сии о целесообразности жёсткой де-
нежно-кредитной политики задала 
вопрос банкирам, что они будут де-
лать, если сейчас регулятор внезапно 
и резко понизит ключевую ставку? 
Будут ли выдавать кредиты?

Первым отозвался глава Сбера 
Герман Греф, который ответил, что 
вообще перестанет это делать, ибо 
нет ничего хуже для принятия реше-
ний, чем неопределённость, выра-
женная в неадекватном поведении 
регулятора. Другие участники дис-
куссии его поддержали. Действи-
тельно, какой банкир в здравом уме 

и твёрдой памяти будет выдавать 
долгосрочные кредиты, если непо-
нятно, что будет с инфляцией? Во-
прос риторический.

Но не только банкиры принима-
ют финансовые решения. Населе-
ние у нас тоже не рыжее, свою выгоду 
разумеет. Если достижение тарге-
та по инфляции в 4% — явление эпи-
зодическое и стабильно удержать 
её на этом уровне пока не получалось, 
то и расставаться со своими кровны-
ми на долгий период люди откровен-

но не стремятся. Тем более что сам 
ЦБ уже заговорил о новом переносе 
(а это уже было неоднократно) сро-
ков достижения цели. И это по базо-
вому прогнозу, от которого, как со-
общил регулятор, уже наметилось 
отклонение. А это означает риск уси-
ления роста цен.

Ещё одна причина косвенно свя-
зана с предыдущей. Так, монетарные 
власти рассчитывают, что за счёт не-
давно запущенных инструментов — 
ИИС-3 и программы долгосрочных 
сбережений (ПДС), — которые рассчи-
таны в итоге на десять лет (по ИИС 

есть переходный период), удастся 
привлечь средства населения на дол-
гий срок. Более того, отвечая на во-
прос модератора одной из сессий, 
зампреда ЦБ Филиппа Габунии, мож-
но ли считать, что сейчас стимулы 
государства будут направлены ис-
ключительно на долгосрочные ин-
струменты, замглавы Минфина Иван 
Чебесков ответил, что фактически да.

Именно поэтому в течение трёх 
лет желающие получить налоговую 
льготу должны будут перевести свои 
средства с ИИС-1 и ИИС-2 на ИИС-3. 
То есть опять, как и в первом случае, 
нестабильность обещаний. Получа-
ется, что сначала завлекли коротки-
ми инструментами, а потом выдви-
нули новые условия. Как ребёнку 
сначала предложить конфетку за то, 
что пробежит три круга вокруг дома, 
а потом увеличить количество кру-
гов до 5–10. Почему нельзя было со-
хранить все три типа, увеличив для 
ИИС-3 сумму для налогового вычета, 
скажем, до 1 млн рублей?

Или возьмём ПДС, о которой мно-
го говорилось на Финконгрессе, ка-
кая она, мол, удобная и хорошая для 
накоплений на будущее. Тут и нало-
говый вычет, и софинансирование го-
сударства, и перспектива прибавки 
к доходам в будущем. При этом найти 
подход к гражданам для убеждения 
их инвестировать на как минимум де-
сятилетний период должны операто-
ры программы — негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Именно 
они должны выстроить свои марке-

тинговые планы, чтобы убедить лю-
дей инвестировать в новый продукт, 
поскольку государство, предложив 
стимулы, своё дело уже сделало.

Не сомневаюсь, что традицион-
ный аргумент — надо копить, чтобы 
потом получить дополнительный до-
ход, — тут не пройдёт. Он избит, ба-
нален и на граждан не подействует, 
слишком часто они на этом обжи-
гались, как перманентно неудачли-
вые в любви люди, которые покупа-
лись на обещания жить вместе долго 
и счастливо.

Для того чтобы привлечь лю-
дей в новый продукт для сбереже-
ний, операторы должны придумать 
действительно что-то неординар-
ное, апеллирующее к национально-
му менталитету и архетипам. Вне-
запно подумала, что единственным, 
пожалуй, способом долгосрочных 
накоплений у нас всегда были сбе-
режения «на похороны». С одной сто-
роны, наши люди всегда очень тре-
петно относились к определяющим 
жизненным ритуалам — свадьбам, 
празднованиям юбилеев, похоро-
нам. С другой, российское сознание 
устроено так, чтобы не обременять 
родственников своим уходом. Не рас-
считывая при этом на деньги близ-
ких, кстати, во многом для гаран-
тии того, чтобы ритуал был проведён 
по высшему разряду.

Удастся ли маркетингу НПФ совер-
шить прорыв для продвижения но-
вого долгосрочного продукта? Будем 
посмотреть, как говорится.

МНЕНИЕ
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Пришла по РА
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Рейтинговые агентства присваивают компаниям кредитные рейтин-
ги и дают прогнозы по ним — это нужно для независимой оценки орга-
низаций, их способности своевременно возвращать долги и вероятно-
сти их дефолта.
Инвесторы на основе этих данных принимают решение, вкладывать ли 
средства в те или иные активы, а для компаний от рейтингования зави-
сят возможности привлечь средства.
У каждого юрлица может быть одна или несколько оценок. Самая высо-
кая — ААА+, самая низкая — ССС–.

Справка «Известий»
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Слушают вас
Как прошёл концерт закрытия выставки 
«Россия» на ВДНХ

Культура

Татьяна Ткачук из группы «Моя Мишель» 
всё ближе к тому, чтобы называться 
русской Кайли Миноуг. Если мысленно 
заменить голос нашей соотечественни-
цы вокалом её австралийской коллеги, 
а текст перевести на английский, полу-
чится типичный (и, признаем, весьма 
удачный) трек Кайли, который можно 
было бы найти на альбомах «Aphrodite», 
«Kiss Me Once» и т.д. Но и тембр самой 
Ткачук ничуть не хуже: лёгкий, воздуш-
ный, он подходит к позитивному летне-
му звучанию композиции и удачно до-
полняется щепоткой ретроэффектов 
в аранжировке.

И вроде бы перед нами пустячок, 
нечто необязательное и фоновое, буд-
то созданное специально для зной-
ных коктейльных вечеринок, но стоит 
вслушаться в текст, как песня начинает 
восприниматься иначе, окрашиваясь 
экзистенциальными мотивами. «Как 
глупые облака,/ Исчезну я,/ Исчезну 
я с ними/ Откуда-то свысока», — поёт 
Ткачук, заставляя слушателя гадать, 

идёт ли речь о расставании с возлю-
бленным или о смерти. А заодно и де-
лает неожиданную отсылку к колы-
бельной медведицы из советского 
мультика «Умка»: «Мы плывём в маши-
не,/ Как на бригантине./ Между нами 
тает лёд». Впрочем, не исключено, что 
последнее и вовсе случайность. Да и, 
может, не надо так уж глубокомыслен-
но анализировать эту милую июль-
скую безделушку?

Кажется, уже все американские звёз-
ды отдали дань кантри — совсем не-
давно мы рассказывали про сингл Post 
Malone к грядущему альбому, теперь 
же пришло время Лане Дель Рей осед-
лать горячий тренд сезона. В сентябре 
она выпустит пластинку «Lasso», о кото-
рой говорит как о кантри-записи, а пока 
мы можем оценить первую ласточку — 
дуэт с рэпером Quavo.

Здесь стоит вспомнить, что Лана уже 
не раз пела с рэперами. И самый извест-
ный её эксперимент подобного рода — 
превосходный хит «Lust for Life», ис-
полненный вместе с The Weeknd. Куда 
меньше внимания привлёк фит с A$AP 
Rocky и Playboi Carti, хотя в нём Лана за-
шла на территорию хип-хопа уже по пол-
ной программе.

Но свежая композиция «Touch» сти-
листически не столь монолитна. Купле-
ты самой Дель Рей звучат абсолют-
но в духе её последних альбомов (и, 
собственно, кантри-элементов здесь 
не больше и не меньше, чем в том же 
«Chemtrails Over The Country Club»). 
Но когда вступает Quavo, мы слышим 

уже мелодик-рэп — с типичным битом 
и прочими атрибутами. Потом две ли-
нии сближаются, и в этом «единстве 
противоположностей» главная пре-
лесть трека.

Что же касается визуальной состав-
ляющей, то Дель Рей верна однажды 
найденной эстетике — будто любитель-
ским съёмкам на Polaroid и 16-милли-
метровую плёнку. Вместе с Quavo они 
изображают влюблённую пару на от-
дыхе за городом и выглядят в этой роли 
на удивление органично.

Парк «Зарядье» решил посвятить свой 
третий фестиваль современной акаде-
мической музыки «Новая классика» Сер-
гею Курёхину. 70-летие со дня рожде-
ния основателя «Поп-механики» в этом 
году отмечается широко и, что главное, 
захватывает самые разные сферы ис-
кусства — абсолютно в духе творчества 
самого Курёхина. Своим его считают 
и музыканты-авангардисты. Поэтому 
появление в «Зарядье» таких коллек-
тивов, как Vacuum Quartet, ансамбль 
ударных инструментов CEAM Percussion, 
ElectroVoices, играющих новейшие, под-
час очень непривычно звучащие про-
изведения современных композиторов, 
кажется совершенно логичным.

Тем более что многие из сочинений 
приближаются по своему жанру к пер-
формансу: как и выступления «Поп-
механики», их надо не просто слушать, 
но смотреть. И прямая трансляция даёт 
такую возможность.

Программа стартовала 6 июля 
на двух сценах — Большой и Экспери-

ментальной. И будет продолжена 7 июля. 
Среди выступлений первого дня стоит 
обратить внимание на концерт-перфор-
манс «Музыкальные игры», основой ко-
торого стали наследие и личность само-
го Курёхина. Это вольная театральная 
реконструкция передачи «Музыкаль-
ный ринг» с участием «Поп-механики», 
созданная режиссёром Юрием Квятков-
ским, композитором Николаем Поповым 
и драматургом Михаилом Дегтярёвым.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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«МОЯ МИШЕЛЬ» — «ОБЛАКА»

ФЕСТИВАЛЬ «НОВАЯ КЛАССИКА» 
В ПАРКЕ «ЗАРЯДЬЕ»

LANA DEL REY & QUAVO — «TOUGH»

Агата Добровольская

В ечером 6 июля на главную сцену столичной 
ВДНХ вышли SHAMAN, Олег Газманов, ST, 

Пелагея, Дмитрий Колдун. Звёзд в одном месте 
собрал праздник — торжественный концерт 
«Россия нигде не заканчивается». Он закрывает 
выставку-форум «Россия», вошедшую, по сло-
вам Сергея Кириенко, в топ-10 самых посеща-
емых мест планеты. Фактически она продол-
жит работу ещё на два дня — до 8 июля. В числе 
ведущих оказались Яна Чурикова и Валдис 
Пельш. «Известия» побывали на празднике.

�� НЕ В ТЕСНОТЕ

Как и ожидалось, на концерте яблоку негде 
было упасть. Даже лёгкое похолодание не по-
мешало всем желающим приехать на ВДНХ 
и послушать любимых исполнителей. Скорее 
оно даже сыграло на руку: не пришлось обли-
ваться литрами воды, как жители столицы 
это делали всю тридцатиградусную неделю, 
чтобы выжить в жарких каменных джунглях. 
Станция метро «ВДНХ», как и в день открытия, 
извергала бесконечные толпы людей, которые 
чудом друг друга не задавили на пути к выхо-
ду из подземки. Казалось, что всё население 
не только Москвы, но и соседних городов при-
ехало на концерт.

То же самое происходило и в день открытия 
выставки-форума «Россия» в День народного 
единства 4 ноября 2023 года. Тогда корреспон-
дент «Известий» рассказывала, как сотрудни-
ки метрополитена с трудом разводили пото-
ки пассажиров.

— Выставка отличная! Я была несколько раз, 
очень понравилось. И два раза ещё приезжа-
ли на спектакль «Вера. Надежда. Любовь». Не-
множко грустно, что она заканчивается. Всег-
да гуляли здесь, смотрели различные стенды. 
Очень интересно. На самом деле, за один день 
или несколько её не обойти — такая она мас-
штабная выставка. Если бы она всегда была, 
было бы хорошо, — поделилась с «Известия-
ми» одна из гостей по имени Анна.

Впрочем, пробки по дороге на экспози-
цию образовывались тут каждый день работы 
проекта: к 4 июля выставку-форум посетили 
18 млн человек (причём из них 6 млн пришли 
оценить стенд Московской области). Юбилей-
ным посетителем стала 12-летняя Лиза Сави-
на из Владимира, она посетила выставку вме-
сте с родителями.

Всего на площадке прошло более 17 тыс. де-
ловых, культурных, образовательных и спор-
тивных мероприятий. В день торжественного 
концерта оказалось, что российский проект 
вошёл в лидеры по посещаемости по всему 
миру. Об этом рассказал первый замруково-
дителя администрации президента РФ Сер-
гей Кириенко.

— Я посмотрел мировые рейтинги самых 
посещаемых мест мира. Выставка «Россия» 
за это время вошла в десятку самых посеща-
емых мест нашей планеты, — сказал политик 
на торжественной церемонии награждения 
участников выставки-форума, которая тоже 
состоялась 6 июля, но до концерта.

Концерт не стал исключением — здесь со-
брались тысячи россиян из разных уголков 
страны. Поскольку посмотреть «Россию» мож-
но до 8 июля включительно, возможно, итого-
вые цифры будут не менее впечатляющими.

�� СИЯЮЩАЯ СЦЕНА

Сердцем торжества стала главная уличная 
сцена ВДНХ у павильона № 1 «Централь-
ный». Одно из самых главных монументаль-
ных сооружений ВДНХ было на реконструк-
ции с 2014 года, а в рамках выставки-форума 
«Россия» здесь открылась временная экспо-
зиция «Первые в России — стране возмож-
ностей».

— Хочется поблагодарить организаторов 
за то, что они сделали такое мероприятие для 
всех нас. Концерт открыл замечательный ар-
тист — SHAMAN. Мы его очень любим, как 
и всех, кто будет сегодня выступать! И выстав-
ка замечательная, инновационная. Уважение 
вызывает. Понравилось, что представлены 
все регионы России и что выставка позволя-
ет всем зрителям понять, насколько сильна 
и мощна Россия. Мы были здесь несколько 
раз, — поделилась с «Известиями» зритель-
ница Олеся.

Выступить для гостей выставки-форума 
приехало много артистов, но SHAMAN неглас-
но стал гвоздём программы. Певец исполнил 
песню «Моя Россия», а в это время в толпе слу-
чился флешмоб. Люди, одетые в славянские 
наряды, растянули флаг России и прошли вме-
сте с ним вокруг фонтана «Дружба народов». 
Также на концерте выступили Григорий Лепс 
(его «Самому лучшему дню» подпевали даже 
проходящие мимо зеваки, которые не плани-
ровали посещать сам концерт), Дмитрий Кол-
дун, Олег Газманов, рэпер ST, Пелагея, Ната-
лья Подольская, актёр Антон Шагин.

— Шикарный концерт, шикарная атмос-
фера — такое единение людей и искусства, 
такие артисты шикарные, со всех уголков 
нашей страны. Просто гордость переполня-
ет, — не смогла сдержать эмоций поговорив-
шая с «Известиями» зрительница Татьяна.

Слушатели встречали звёзд в приподнятом 
настроении, заранее подготовив море флаж-
ков с триколором. А некоторые даже сдела-
ли себе макияж в цветах российского флага. 
В небо то и дело взмывали красные воздуш-
ные шары в виде сердец. Были и гости, ко-
торые приехали из самых дальних уголков 
России специально, чтобы попрощаться с вы-
ставкой, на которую уже приезжали несколь-
ко раз за эти месяцы.

— Я приехала из Кузбасса, хотелось посмо-
треть своими глазами. Здесь собраны самые 
невероятные экспонаты. Мы ходили тут с са-
мого утра, даже половину ещё не обошли. Зав-
тра вернёмся, будем ещё ходить. Выставка 
«Россия» — это патриотизм, это вера в свою 
Родину, мотивация что-то совершать для но-
вого поколения в первую очередь, — рассказа-
ла «Известиям» Элеонора, приехавшая на вы-
ставку с мамой.

SHAMAN

ПЕЛАГЕЯ

НАТАЛЬЯ ПОДОЛЬСКАЯ 
И ДМИТРИЙ КОЛДУН

ГРИГОРИЙ ЛЕПС
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Международная выставка-форум «Россия» проходит 
в столице с 4 ноября 2023-го по 8 июля 2024 года на терри-
тории ВДНХ. Решение о её проведении было закреплено 
указом президента РФ от 29.03.2023 № 215 «Об организа-
ционном комитете по подготовке и проведению Между-
народной выставки-форума «Россия»». Цель проекта — 
представить на одной площадке ключевые достижения 
России в различных отраслях.

          Справка «Известий»
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Ещё одна сборная России заявила 
об отказе от участия в Олимпиаде 

из-за дискриминационных решений 
комиссии МОК по допуску. 19 июня ис-
полком нашей федерации спортивной 
борьбы рекомендовал всем допущен-
ным до Игр-2024 атлетам принять при-
глашение, что и было сделано. Однако 
через две с половиной недели позиция 
поменялась — и девять российских бор-
цов, прошедших все фильтры, останут-
ся дома. Заявление об этом последова-
ло на официальном сайте ФСБР.

�� НЕ ИГРЫ СИЛЬНЕЙШИХ

До сих пор представители спортивной 
борьбы, несмотря на недопуск по по-
литическим причинам целой группы 
звёзд, были самой многочисленной ча-
стью камерной делегации нейтралов 
с российским паспортом. Ещё утром 
в субботу эта заявка включала 22 фа-
милии — теперь же численность наших 
олимпийцев снижается на 40 процен-
тов — до 13 человек. А вместе с этим 
уменьшаются и шансы на медали. Ведь, 
несмотря на отсутствие лидеров, уро-
вень российской борьбы позволял рас-
считывать на награды Парижа при 
любом раскладе. Теперь же борцы по-
следовали примеру дзюдоистов, ко-
торые неделю назад из-за недопуска 
группы своих коллег объявили о бой-
коте Олимпиады-2024.

— Российские борцы в условиях санк-
ционного давления, необоснованных 
ограничений, при тотальных и жесто-
чайших проверках на предмет допуска 
сумели завоевать 16 олимпийских ли-
цензий из 18 возможных, — говорится 
в заявлении ФСБР. — В середине июня 
на ресурсах Международного олимпий-
ского комитета был опубликован «спи-
сок допущенных атлетов», среди кото-
рых только десять российских борцов, 
шесть из которых — далеко не лидеры 
сборной России. МОК стал преградой 
на пути Абдулрашида Садулаева к тре-
тьей олимпийской вершине, не дал воз-
можности выступить Заурбеку Сидако-
ву, Зауру Угуеву, Мусе Евлоеву и другим 
борцам сборной России, а Объединён-
ный мир борьбы утратил последний 
шанс на то, что Олимпийские игры — 
это соревнования сильнейших.

После фильтра комиссии МОК 
по допуску в заявке нашей коман-
ды остались вольники Начын Мон-
гуш, Шамиль Мамедов, Арслан Бага-
ев, Абдулла Курбанов и Алан Остаев, 
представитель греко-римской борь-
бы Магомед Муртазалиев и борчихи 
Наталья Малышева, Алина Касабиева 
и Елизавета Петлякова. Вероника Чу-
микова получила допуск, но снялась 
из-за травмы. В результате мы суме-
ли заполнить только девять из 16 квот. 
Причём Олимпийский комитет Украи-

ны требовал аннулировать нейтраль-
ный статус ещё семи допущенных 
россиян, якобы нарушивших правила 
предоставления нейтрального стату-
са. Навряд ли МОК согласился бы на пе-
ресмотр их дел, но теперь в этом нет 
необходимости. Теоретически нацио-
нальная федерация не может заставить 
нейтральных борцов отозвать свои за-
явки, но очевидно, что против сборной 
никто из россиян не пойдёт.

�� ИЗ ЧЁРНОГО СПИСКА

Похожая ситуация две недели назад 
возникла и в сборной Белоруссии 
по спортивной борьбе. После отмены 
заявок всех лидеров большинство квот 
досталось дублёрам, после чего бело-

русская федерация решила доброволь-
но аннулировать пять заявок из шести. 
В итоге в Париж поедет только один 
представитель этой команды — Абу-
бакар Хаслаханов.

Аналогичная история и в россий-
ском дзюдо. В ходе отборочных стар-
тов российские спортсмены завоевали 
12 квот из 14 возможных (семь — у муж-
чин и пять — у женщин). Однако после 
вмешательства комиссии МОК уда-
лось заполнить только четыре места — 
с учётом запасных 17 спортсменов ока-
зались в чёрном списке. После этого 
было решено, что никто из наших пред-
ставителей, в том числе четверо допу-
щенных, на Олимпиаде не выступит. 
Правда, появилась информация, что 
Махмадбек Махмадбеков согласился 

на индивидуальный допуск, но затем 
эти сведения были опровергнуты.

Глава Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашвили ещё 
во время отборочных стартов говорил, 
что решение по участию в квалифика-
ции и в самой Олимпиаде — это раз-
ные темы. В итоге ситуация получи-
лась вообще трёхступенчатой: сначала 
появилось добро на отбор (до которо-
го также не допустили некоторых на-
ших лидеров), потом — благоприятный 
вердикт исполкома на участие девяти 
допущенных (несмотря на два десят-
ка отказов, считая запасных) и в конце 
концов решение остаться дома после 
расширенного совещания с тренер-
ским штабом и со спортсменами, по-
лучившими приглашения.

�� ДАВЛЕНИЕ

«Федерация спортивной борьбы России 
всегда была и остаётся открытой для 
честной и бескомпромиссной борьбы 
при открытых и равных отношениях, — 
говорится в заявлении ФСБР. — Увере-
ны, что нас поддерживает абсолютное 
большинство борцовского мира. Лю-
бой здравомыслящий человек понима-
ет, что статус Олимпийских игр как са-
мого значимого спортивного события 
ставится под сомнение и соревнования 
по борьбе без российских спортсменов 
будут неполноценными, а чемпио ны 
не получат удовлетворения от побе-
ды в олимпийском турнире».

Не исключено, что на изменение по-
зиции борцов повлияло недавнее заяв-

ление главы Международной федера-
ции бокса Умара Кремлёва.

— Те, кто согласился ехать на Олим-
пиаду без флага и гимна, уже преда-
тели, — отметил влиятельный функ-
ционер. — Когда ты едешь без флага 
и гимна, то кого ты там представля-
ешь? Что ты там делаешь? Те, кто со-
бирался ехать без флага и гимна, пусть 
не возвращаются оттуда. Это моё лич-
ное мнение. Для меня это предатели. Те, 
кто отказался ехать без флага и гим-
на, — настоящие мужчины, это гор-
дость. Я ими горжусь. Благодарен им. 
Это люди, на которых можно надеять-
ся, они не идут туда, куда ветер поду-
ет. Это достойные люди, они пример 
для общества.

По словам главы ФСБР Михаила 
Мамиашвили, спортсмены приняли 
это решение с огромным сожалени-
ем, как и любой другой нормальный 
человек.

— Годы тренировок и желания пред-
ставить свою фамилию, свою страну, — 
говорит Мамиашвили. — У них здоро-
вые и нормальные амбиции, они имеют 
право на реализацию. Борцы — трудо-
любивые спортсмены, для них пер-
вично быть со своей страной и своим 
президентом. Сегодня преференции 
даются не тем людям, которые созда-
вали целые эпохи в спорте. Забывают-
ся имена, которые вписаны золотыми 
буквами в историю борьбы. Отдаётся 
предпочтение сиюминутному полити-
ческому давлению.

Напомним, что помимо борцов 
и дзюдоистов (которые участвова-
ли в отборе, но отказались от Пари-
жа после решения комиссии по до-
пуску) с квалификации ещё весной 
добровольно снялись национальные 
федерации плавания (за исключени-
ем Юлии Ефимовой и Евгения Сомо-
ва), прыжков в воду, спортивной гим-
настики, художественной гимнастики, 
фехтования, парусного спорта (за ис-
ключением Елизаветы Жеребцовой 
и Михаила Ушкова), стрельбы из лука, 
академической гребли, бокса, тяжё-
лой атлетики, современного пятибо-
рья (за исключением Ульяны Баташо-
вой), скалолазания и конного спорта.

— Если спортсмены приняли это 
решение, то оно продуманно и пер-
спективно, — сказала «Известиям» 
трёхкратная олимпийская чемпион-
ка Ирина Роднина. — Олимпийское 
движение находится в глубочайшем 
кризисе. Отношение к российским 
и белорусским спортсменам, допуск 
непонятно кого — это уже не двойные, 
а непонятно какие стандарты. Россий-
ских можно наказывать, а израильских 
нельзя. Это первый показатель того, 
что в самом движении существуют 
большие проблемы, в первую очередь 
в руководстве МОК.

Олимпийские игры в Париже прой-
дут с 26 июля по 11 августа 2024 года.

«Удача, что лидировали в РПЛ перед последним туром»
Полузащитник «Динамо» (Москва) Денис Макаров — об упущенном чемпионстве, подготовке к следующему сезону и уходе Антона Шунина

Алексей Фомин 

Ф утболисты московского «Динамо» 
продолжают подготовку к пред-

стоящему сезону в чемпионате и Кубке 
страны. В последних двух контрольных 
матчах они играли с сербскими клубами 
в рамках выставочного турнира «Брат-
ский кубок». Сначала подопечные Мар-
цела Лички упустили в концовке побе-
ду над белградским «Партизаном» (2:2), 
ведя 2:0, и проиграли ему в серии пеналь-
ти 2:4, а затем обыграли ОФК «Белград» 
(2:0). В прошлом чемпионате бело-голу-
бые едва не выиграли первое с 1976 года 
золото национального первенства.

Они лидировали перед послед-
ним туром, причём их устраивала ни-
чья в выездной игре с «Краснодаром». 
Но «Динамо» проиграло 0:1, пропустив 
вперёд петербургский «Зенит», завое-
вавший шестое подряд чемпионство. 
А динамовцы стали третьими, уступив 
вторую строчку «Краснодару». В интер-
вью «Известиям» полузащитник бело-
голубых Денис Макаров оценил резуль-
таты прошлого чемпионата, поделился 
мнением о подготовке к новому сезону 
и прокомментировал уход многолетне-
го вратаря команды Антона Шунина.

Как оцените подготовку «Динамо» к се-
зону?

Прекрасно. Провели два спаррин-
га с интересными командами. Доволь-
но интересно, когда играешь не только 
с русскими клубами. Потому что с рус-
скими и так много матчей по ходу се-
зона. Поэтому нам было приятно сы-
грать с «Партизаном» и ОФК. Думаю, 
и болельщики получили удовольствие 
от просмотра таких встреч.

Какие эмоции остались от прошлого 
чемпионата и упущенного первого ме-
ста в последнем туре?

Да что было, то прошло. Что тут 
вспоминать? Понятное дело, что 
это оставило большие эмоции. 
Разумеется, хотелось выиграть 
чемпионство. Но что имеем, 
то имеем. Третье место — это 
в принципе тоже непло-
хо. Теперь после отпу-
ска чуть отошли уже 
от случившегося 
в последнем туре — 
стало уже чуть по-
легче.

У вас есть пони-
мание, из-за чего 
«Динамо» упусти-
ло чемпионство?

Н у  в о о б щ е 
уже туров за пять–
восемь было всё 
ясно и всё потеря-
но. Но где-то нам 
дальше повез-
ло, а где-то нет. 
Поэтому такой 
результат.

То есть мож-
но больше 
г о в о р и т ь 
об уд аче , 
что «Дина-
мо» вооб-
щ е п о -
дошло 

к последнему туру в качестве ли-
дера?

Ну да, удача, что дошли 
до такой ситуации. Сами 
где-то забивали на 90-х ми-
нутах матчей. Но и весной 

был момент, когда 
нам не везло про-

пустить гол 

в концовке мат-
чей, в том числе на 90-й 
минуте.

Нет ощущения, что «Динамо» 
и «Краснодар» упустили уни-

кальный шанс прервать 
гегемонию «Зенита» 

и в ближайшие годы 
он уже не даст соз-

дать такую интригу до последнего тура 
вверху таблицы?

Не знаю. Не думал об этом.

С учётом того как «Зенит» усиливает со-
став нынешним летом, нет опасений, 
что он снова начнёт выигрывать чемпи-
онства за три-четыре тура до финиша?

Сезон покажет.

Что надо сделать, чтобы снова навязать 
борьбу «Зениту» и не позволить ему 

легко взять золото?
Не думать об этом. 

И просто играть каж-
дый матч на победу. Вот 
и всё. Не думать ни о ка-

ком чемпионстве, не ста-
вить никакие задачи. И просто макси-
мально настраиваться на каждый матч.

После яркого сезона «Динамо» готово 
к тому, что на него будут настраивать-
ся как на одного из фаворитов чемпио-

ната, играть более жёстко, от обороны, 
давать меньше пространства?

Прошлый сезон показал, что на нас 
и тогда каждый соперник серьёзно на-
страивался в каждом матче. Это было 
видно. И ясно, что в предстоящем се-
зоне с каждым разом в каждом матче 
будет тяжелее.

Играя за «Рубин», вы часто радовали 
яркими индивидуальными действия-
ми — например, красивым дриблингом 
на неровном поле в матче с «Зенитом», 
в результате которого забили побед-
ный гол. Почему в «Динамо» подобных 
ярких эпизодов в вашем исполнении 
не видно?

В принципе я собой доволен. За три 
года в «Динамо» я два раза занял тре-
тье место. Поэтому чувствую себя ве-
ликолепно. Не знаю, что ещё добавить. 
Посмотрим, что будет дальше.

Как команда попрощалась с Антоном 
Шуниным?

Прекрасно. Поблагодарили его за се-
зон, обнялись, поболтали и пожелали 
ему удачи. Всё-таки он — легенда клуба.

Насколько было велико его влияние 
в раздевалке «Динамо» и как теперь 
с уходом Антона поменяется жизнь вну-
три команды?

Его влияние всегда было хорошим. 
Он был капитаном команды. Всегда 
всех поддерживал, со всеми хорошо 
общался. Контролировал раздевал-
ку. Поэтому к нему всегда относились 
и относятся с уважением.

Даже в последние два сезона восприни-
мали его как капитана, хотя формаль-
но эту роль выполняли сначала Дани-
ил Фомин, а потом Фабиан Бальбуэна?

Да, конечно. Он легенда клуба. 
Здесь, в «Динамо», рос и всю карье-

ру выступал. Поэтому его самого 
и его слова все всегда воспринима-
ли всерьёз.

Как вам завершивший карьеру игро-
ка Сергей Паршивлюк в качестве асси-
стента главного тренера?

Я не знаю. Пока не могу никак оце-
нить. Времени мало прошло с момен-
та начала его работы. Вроде только не-
давно он был игроком, таким же, как 
мы все. Поэтому нужно время, чтобы 
найти ответ на ваш вопрос. Сезон по-
кажет — по нему будем оценивать.

Вы его по-прежнему называете Серге-
ем? Или уже Сергеем Викторовичем?

Да, Викторовичем, как обычно. 
И раньше так его называли.

Даже когда он играл?
Ну я его так всегда называл. Просто 

с уважением к старшим отношусь.

Вы успешно играли за «Рубин» под ру-
ководством Леонида Слуцкого. Следи-
те сейчас за его работой в китайском 
«Шанхай Шэньхуа»?

Сами матчи не смотрю, а за резуль-
татами команды и турнирной таблицей 
китайского чемпионата слежу. У него 
там всё великолепно.

Удивились его успехам в Китае?
Да нет. Он сильный тренер. Один 

из лучших в России. Поэтому я не удив-
ляюсь.

Даже такому тотальному превосход-
ству его команды не удивлены — 14 по-
бед и четыре ничьи в 18 турах чемпио-
ната?

Он здесь, в России, многое доказы-
вал — и с ЦСКА, и с «Рубином». Поэтому 
нет, не удивлён успехам Леонида Вик-
торовича.

Вольник Шамиль Мамедов (справа) прошёл фильтрацию МОК,  
но решил остаться в России
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Минус 40
Российские борцы отказались от поездки на Игры-2024
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